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 НОВОГОДНИЙ МАСТЕР-КЛАСС. Праздничные 
угощения к новогоднему празднику, имбирные 
пряники в форме елочных игрушек, снежинок 
и елочек научили делать воспитанников 
реабилитационного центра «Маленький принц» 

специалисты муниципального учреждения 
«Школьное питание». Дети с интересом рисовали 
мастикой на пряниках любимых персонажей 
сказок и мультиков.  
Фото Федора Баранова.

// фотофакт

панорама новостей

// здравоохранение

Эвакуация с Хайнаня 
завершена // визит

// туризм

// кадры

В связке с работодателем

Кузбасские туристы до-
ставлены с китайского 
острова домой.

Так, вчера, 19 декабря, 
часть кузбасских пассажи-
ров прилетела из Китая в 
Красноярск. Из аэропорта 
их доставили на автобусах 
в Кемерово и Новокузнецк. 

Позавчера в Кемерово 
вернулись 55 человек. Ра-
нее, 17 декабря, они рейсом 
из Китая прибыли в Мо-
скву, а потом их доставили 
самолетом в Новосибирск. 
Еще 64 кузбасских туриста 
добрались сначала до Мо-
сквы, потом до Томска. Вче-
ра утром на специальных 
автобусах они отправились 
в Кемерово и Новокузнецк. 

По данным, поступив-
шим на горячую линию ад-
министрации Кемеровской 
области, более 170 кузбас-
совцев не могли покинуть о. 
Хайнань по вине компании 
«Жемчужная река». Вопрос 
по организации эвакуации 
туристов из Китая – клиен-
тов компании «Жемчужная 
река» – находится на кон-

троле губернатора Сергея 
Цивилева. 

Как сообщили в област-
ном департаменте моло-
дежной политики и спор-
та, работа ведется в тесном 
взаимодействии с тур-
агентствами и авиаперевоз-
чиками. 

«В настоящее время мы 
сверяем списки с «Ростуриз-
мом», «Турпомощью», от-
слеживаем, кто еще может 
из кузбассовцев оставать-
ся в Китае. Призываем род-
ственников, турагентства, у 
кого есть информация – со-
общайте. Но по всем нашим 
спискам мы всех кузбассов-
цев вывезли», – отметил Ан-
тон Пятовский, начальник 
департамента молодежной 
политики и спорта. 

Работу по возвращению 
российских туристов с о. 
Хайнань (КНР) с 12 дека-
бря ведет Ростуризм и Ас-
социация «Турпомощь» 
при поддержке МИД РФ. 
На территорию России 
было экстренно эвакуиро-
вано 1974 человека.  

Оксана Юрьева.

Делегация Кемеровской об-
ласти во главе с губернатором 
Сергеем Цивилевым находится 
с рабочим визитом в столице 
Республики Татарстан. 

18 декабря в Казанском крем-
ле прошла встреча президента Ре-
спублики Татарстан и губернато-
ра Кемеровской области. Рустам 
Минниханов и Сергей Цивилев 
подписали соглашение о сотруд-
ничестве между Республикой Та-
тарстан и Кемеровской областью в 
торгово-экономической, научно-
технической, социальной, куль-
турной и других сферах. 

Для продуктивного взаимо-
действия стороны составят «до-
рожную карту» и определят план 
мероприятий на ближайшие три 
года. Также разработают реше-
ние вопросов производственной 
кооперации между регионами в 
областях химии и нефтехимии, 
машиностроении, медицине, фар-
мацевтике и строительстве. 

Еще 5 лет назад товарооборот 
между Кемеровской областью и 
Татарстаном превышал 5 млрд ру-
блей. Сегодня же этот показатель 
сократился до 2,3 млрд рублей. 

«Это совершенно недопусти-
мо. Такие два крупных региона 
должны нарастить объемы взаим-
ной торговли. В рамках наших до-
говоренностей мы могли бы рас-
ширить контакты в этой сфере», 

– прокомментировал ситуацию 
президент Татарстана. 

Также перспективными на-
правлениями сотрудничества ста-
нут сельское хозяйство, системы 
госзакупок и поддержки малого 
и среднего предпринимательства, 
электронные госуслуги и элек-
тронное правительство, ИТ-сфера, 
туризм и бизнес-инфраструкту-
ра. Последнее касается создания 
особых экономических зон, тех-
нопарков, муниципальных пром-
площадок на территории Кеме-
ровской области с ориентацией на 
опыт Татарстана. 

Большим потенциалом облада-
ет научно-техническое сотрудни-
чество. Поддержание контактов 
между университетами Кузбасса 
и Татарстана видят в обмене сту-
дентов. Сообщается, что сегодня в 
вузах республики обучаются 156 
студентов из Кемеровской обла-
сти. 

«Перед регионом стоит задача в 

ближайшие три года кардинально 
изменить подходы и найти новые 
источники экономического роста. 
Кузбасс – регион промышленный. 
Но мы развиваем не только хи-
мическое направление, машино-
строение и угольную отрасль, но 
и сельское хозяйство, сферу об-
разования, туризм. Считаю, что 
ваш опыт будет полезен нам. Куз-
басс всегда открыт для сотрудни-
чества», – сказал Сергей Цивилев. 
Губернатор пригласил Рустама 
Минниханова в Кузбасс для озна-
комления с потенциалом региона. 

В программу пребывания ко-
манды Кемеровской области вхо-
дит ознакомление с социально-
экономическим потенциалом 
Татарстана, посещение ряда пред-
приятий и учреждений республи-
ки. В рамках визита представи-
тели Кемеровской области уже 
посетили технопарк в сфере высо-
ких технологий «ИТ-парк», центр 
«Эйдос-медицина» и Казанский 
федеральный университет. В пла-
нах – побывать в технополисе 
«Химград» и ознакомиться с опы-
том работы агропромышленного 
парка «Казань».  

Пресс-служба АКО.

Крепкий фундамент сотрудничества с Татарстаном

Вопросы взаимодей-
ствия между профессио-
нальными образователь-
ными организациями 
и работодателями при 
подготовке кадров обсу-
дили на круглом столе.

Его тема была сформу-
лирована так: «Профессио-
нальные кадры для региона: 
актуальные вопросы подго-
товки и требования рынка 
труда». Круглый стол с уча-
стием заместителей губер-
натора Елены Пахомовой 
и Андрея Панова, предста-
вителей предприятий про-
шел в рамках Чемпионата 
«Молодые профессионалы» 
WorldSkills Russia-2018».

«Сегодня сложилась си-
туация, когда молодым спе-
циалистам, приходящим на 
производство, приходит-
ся переучиваться, посколь-
ку технологии и оборудо-
вание быстро меняются. 
Учебные профессиональ-
ные заведения и промыш-
ленные предприятия долж-
ны работать в более тесной 
связке. Для этого в Кузбассе 
необходимо внедрять «ду-
альное образование», кото-
рое подразумевает создание 
образовательных механиз-
мов и программ, учитывает 
интересы всех сторон, что-
бы будущие горняки, ме-
таллурги, химики плавно со 
школьной скамьи погружа-
лись в производство», – по-
яснил Андрей Панов.

«У нас есть хороший опыт 
взаимодействия професси-
ональных образовательных 

организаций и предприя-
тий. Сейчас работодатель 
может заявлять свои тре-
бования подготовки кадров. 
Мы готовы подстраивать 
образовательные програм-
мы, чтобы готовить специа-
листов, которых не надо пе-
реучивать», – подчеркнула 
замгубернатора Елена Па-
хомова.

Она также отметила, что 
разработан алгоритм взаи-
модействия образователь-
ных организаций и пред-
приятий-работодателей. Он 
включает в себя совместную 
разработку образователь-
ных программ; открытие 
на предприятиях структур-
ных подразделений обра-
зовательных организаций; 
привлечение сотрудников 
предприятий в качестве 
преподавателей.

По сравнению с преды-
дущим годом с 2 до 22 вы-
росло число образователь-
ных программ дуальной 
формы обучения; количе-
ство образовательных ор-
ганизаций, применяющих 
элементы дуального обуче-
ния, возросло с 16 до 33.

Цель региона – удержа-
ние и привлечение конку-
рентоспособных кадров, 
технологий, идей, капитала. 
Этому будет способствовать 
создание на базе Сибирско-
го политехнического техни-
кума Центра опережающей 
профподготовки высоко-
квалифицированных спе-
циалистов для экономики 
Кузбасса и России.

Пресс-служба АКО.

Открытая реанимационная система для экстренной 
помощи новорожденным установлена в родильном доме 
Областной клинической больницы скорой медицинской 
помощи им. М.А. Подгорбунского. Она призвана 
обеспечивать качественной помощью новорожденных, 
которые появляются на свет путем кесарева сечения 
по экстренным показаниям. Система оснащена 
функцией полной автоматической неонатальной 
реанимации, параметры дыхания и давления 
регулируются в зависимости от состояния пациента. 

Кроме того, автоматизированный режим подогрева 
позволяет врачам сконцентрировать внимание на 
матери и ребенке, не отвлекаясь на термоподдержку. 
«Это идеальный помощник при принятии родов. В 
нем сочетается эффективная тепловая терапия с 
компонентами, необходимыми в критических ситуациях», 

– рассказала заведующая отделением новорожденных 
Ольга Осипова. Оборудование приобретено за счет 
средств областного бюджета. Стоимость составила 
порядка 2 млн рублей, сообщила пресс-служба АКО.
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Топтыгину оказали медвежью услугу

Уведомление о проведении 2 этапа общественных  
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по объек-

ту государственной экологической экспертизы

Кемеровское акционерное общество «Азот» уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта государ-
ственной экологической экспертизы «Строительство производства 
неконцентрированной азотной кислоты в составе двух установок 
мощностью 500 т мнг/сутки и возможностью увеличения мощности 
каждой установки до 600 т мнг/сутки», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Строительство объекта планируется на территории промпло-
щадки КАО «Азот» на земельном участке с кадастровым номером 
42:24:0101026:1809 в Заводском районе г. Кемерово.

Цель намечаемой деятельности: производство неконцентрирован-
ной азотной кислоты.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности проводилась в IV квартале 2018 года.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, и 
оставить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объяв-
ления по адресам: Кемеровская обл., город Кемерово

- ул. Карболитовская, 7. Территориальное управление Заводского 
района г. Кемерово, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для спра-
вок 8(3842)75-39-56;

- пр. Советский, 54, администрация г. Кемерово, отдел по охране 
окружающей среды, каб. 321, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон 
для справок: 8(3842) 36-59-61;

- ул. Грузовая, стр. 1. Кемеровское акционерное общество «Азот», 
корпус 151 (заводоуправление), время приема с 10.00 до 15.00. Теле-
фон для справок 8(3842) 771-772*6271, +7-923*-030-75-10.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
состоятся 25 января 2019 г. в 13.00 по адресу: Кемеровская область, 
г. Кемерово, ул. Грузовая, стр. 1. Кемеровское акционерное общество 
«Азот», корпус 151, актовый зал.

Лицам, участвующим в общественных слушаниях, необходимо 
иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

Ответственность за организацию общественных обсуждений воз-
ложена на Кемеровское акционерное общество «Азот» и администра-
цию города Кемерово.

Уважаемые Абоненты ООО «Кузбассвязьуголь»!
Информируем Вас об изменении с 1 января 2019г. 

стоимости абонентской платы по тарифным планам на 
услуги связи, а также стоимости звонков местной и 

внутризоновой телефонной связи.
Подробная информация об изменениях на сайте 

www.ksu42.ru и по телефону 8-800-7000-400

С 1 января 2019 года изменятся условия доступа в 
Интернет по тарифному плану «Блистер»

С радостью сообщаем об увеличении скорости доступа в 
Интернет на тарифном плане «Блистер» в 2,5 раза – до 25 

Мбит/сек в городе Кемерово (в т.ч. ж.р. Кедровка), пгт. 
Бачатский

С 1 января 2019 года изменится стоимость абонентской
платы по тарифным планам для физических лиц.

АО «Угольная компания «Северный Кузбасс»  
приглашает к сотрудничеству

АО «УКСК» приглашает к сотрудничеству в 2019 году компании  
на выполнение работ/оказание услуг  
в г. Березовский Кемеровской обл.:

• Услуги специальной техники     
• Автотранспортировка угля, породы и шлама  

 
Более подробная информация на сайте http://www.KuzCoal.ru 
Контактный телефон: Инженер по ГСМ
Чигряй Олег Александрович, 8-960-906-79-51 chol_per@kuzcoal.ru

20 декабря 21.12 22.12

-15 – -17
-20 – -22

-14 – -16
-21 – -23

-16– -18
-20 – -22

-13 – -15  
-20 – -22    

Кемерово -14 – -16

Новокузнецк
-27 – -29

-12 – -14
-28 – -30

о

о

// погода

окончание. начало на 1-й стр.

«По ветеринарии мы про-
водим чемпионат впервые. 
Это направление подготов-
ки мы открыли два года на-
зад, – отмечает заместитель 
директора техникума по про-
изводственному обучению 
Владимир Сидоренко. – За 
счет собственных средств и 
средств наших партнеров нам 
удалось подготовить пло-
щадку, которая соответству-
ет всем требуемым стандар-
там WorlDSkills. Студентов 
мы обучаем по этим высоким 
стандартам, и самых лучших 
выдвигаем на конкурс».

Ветеринары проходят ис-
пытания по разным направ-
лениям: ветсанэкспертиза, 
микробиология и работа не-
посредственно с животными 
(УЗИ, осмотр, диагностика со-
стояния). Наблюдать и оцени-
вать участников будут 16 не-
зависимых экспертов. В их 
составе представители учебных 
заведений городов-участников 
и представители профильных 
предприятий. Каждый эксперт 
оценивает участника по более 
чем 100 критериям. 

В рамках регионально-
го чемпионата проводится 
большая деловая и профори-

ентационная программа, на-
пример, аграрный техникум 
проводит мастер-классы для 
школьников. Дети могут по-
пробовать себя в роли бух-
галтера, тракториста. 

Соревнования проф-
мастерства по стандартам 
WorldSkills проводятся в Куз-
бассе с 2013 года. Для кон-
курсантов это отличная воз-
можность заявить о себе, 
продемонстрировать свои 
знания и профессиональные 
навыки, что поможет им в бу-
дущем сделать хорошую ка-
рьеру.

Илья Девянин.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ И ИЗБИРАТЕЛЕЙ!

21 декабря 2018 года в 10.00 по адресу: Со-
ветский проспект, 58 (большой зал), состоит-
ся девятая сессия Совета народных депутатов 
Кемеровской области, на которой будут рас-
смотрены следующие проекты законов Кеме-
ровской области:

- «Об утверждении Стратегии социально-
экономического развития Кемеровской обла-
сти до 2035 года»; 

- «О внесении изменений в Закон Кемеров-
ской области «Об областном бюджете на 2018 
год и на плановый период 2019 и 2020 годов» и 
другие вопросы.

Трансляция сессии Совета народных де-
путатов Кемеровской области в режиме ре-
ального времени будет организована на 
официальном сайте Совета народных де-
путатов Кемеровской области по адресу:  
www.sndko.ru»

В Шергеше на гору Зеле-
ную забрел медведь-ша-
тун, которого разбудили 
туристы.

10 декабря областной де-
партамент по охране объек-
тов животного мира выдал 
разрешение на отстрел бу-
рого медведя с формулиров-
кой «в связи с появлением в 
окрестностях города Таш-
тагол и спортивно-тури-
стического комплекса «Ше-
регеш» и возникновением 
угрозы жизни и здоровью 
граждан».

Как рассказали в адми-
нистрации Таштагольско-
го городского округа, мед-

ведь бродил в окрестностях 
курорта около двух недель. 
Затем его увидели в районе 
трассы «Панорама»: живот-
ное двигалось вдоль подъ-
емника. Охотники высле-
дили его по горячим следам. 
По словам специалистов, он 
уже не лег бы в спячку, поэ-
тому был потенциально опа-
сен для людей: как правило, 
ослабленные шатуны не охо-
тятся на дичь и подбираются 
к жилищу человека за более 
легкой добычей.

«Медведя подняли из бер-
логи снегоходчики-тури-
сты, которые катались в тай-
ге, они же и сообщили нам о 
нем, – объясняет причину 

появления хищника на горе 
Зеленой заместитель главы 
администрации Таштаголь-
ского городского округа Сер-
гей Адыяков. – Он через хре-
бет перевалил и пришел на 
курорт. Видимо, он организо-
вал себе берлогу недалеко от 
него. Нынче было много вы-
ходов медведей в населенные 
пункты».

Напомним, ранее зооло-
ги в комментариях «Кузбас-
су» объясняли участившиеся 
визиты медведей к людям с 
одной стороны ростом попу-
ляции вида, а с другой – со-
кращением территорий их 
мест обитания.

Кира Афанасенко.

Кемерово – один из не-
многих городов России, 
где налажено эффек-
тивное взаимодействие 
между службой «Теле-
фон доверия» и единым 
номером 112. К такому 
выводу пришли участники 
межрегиональной научно-
практической конференции 
Российской ассоциации 
телефонов доверия, завер-
шившейся в Ижевске.

На конференции обсуж-
дались проблемы межведом-
ственного сотрудничества со 
службами, которые в экстрен-
ных ситуациях должны прихо-
дить на помощь людям. Самой 
острой проблемой участники 

назвали проблему взаимодей-
ствия с диспетчерами единого 
номера 112. Почти повсеместно 
они переадресовывают часть 
поступающих к ним звонков 
психологам телефонов доверия, 
не вникая в то, что звонки не 
отвечают критериям экстрен-
ной психологической помощи, 
а позвонившие зачастую вооб-
ще не нуждаются в поддерж-
ке психолога. Специалисты 
служб экстренной психологи-
ческой помощи из регионов РФ 
отмечали, что их попытки за-
ключить договоры о взаимо-
действии с 112 успехом не увен-
чались.

В Кемерове соглашение 
между телефоном доверия, 
который входит в структу-

ру областного клиническо-
го наркологического диспан-
сера, и Центром обработки 
вызовов экстренных опера-
тивных служб Кемеровской 
области по единому номеру 
112 было подписано полго-
да назад. Документ разгра-
ничил полномочия и ответ-
ственность обеих служб и 
определил порядок их вза-
имодействия. В результате 
удалось исключить переадре-
сацию непрофильных звон-
ков на специалистов теле-
фона доверия. Для справки: 
ежемесячно они и без того от-
рабатывают более 2000 звон-
ков граждан, нуждающихся в 
поддержке психолога.

Валентина Акимова.
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 Фото Сергея Гавриленко.

//  будь в курсе

Накопил? Получишь!

// вахта памяти-2018

Наследники Героев

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 24 по 28 декабря 
2018 года с 15 до 17 часов вы можете обра-
титься к и.о. заместителя губернатора Кеме-
ровской области, руководителям структурных 
подразделений администрации Кемеровской 
области, исполнительных органов государ-
ственной власти Кемеровской области отрас-
левой компетенции, иных органов и организа-
ций по телефонам «прямой линии»:
24 декабря (понедельник) – Токарев Олег 
Сергеевич – начальник департамента угольной 
промышленности администрации Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-21-08.
25 декабря (вторник) – Десяткин Кирилл 
Александрович – начальник департамента жи-
лищно-коммунального и дорожного комплекса 
Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-38-41.
26 декабря (среда) – Бостанджогло Михаил 
Михайлович – и.о. заместителя губернатора Ке-

меровской области (по вопросам культуры, спорта 
и туризма), тел. (8-3842) 58-36-46.

– Малин Михаил Васильевич – и.о. начальника 
департамента охраны здоровья населения Кеме-
ровской области, тел. (8-3842) 36-42-84.
27 декабря (четверг) – Тюрина Ольга Анато-
льевна – руководитель управления Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Кемеровской области, тел. (8-
3842) 36-35-80.
28 декабря (пятница) – Шматок Юлия Нико-
лаевна – директор некоммерческой организации 
«Фонд развития жилищного строительства Кеме-
ровской области», тел. (8-3842) 38-52-01.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, 
с 8.30 до 17.30 работает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской области –  
(8-3842) 58-41-97.

Коллектив управления ЗАГС Кемеровской области 
выражает искреннее соболезнование родным и близким 
в связи со смертью 

РУБАН  
Ларисы Николаевны.

Разделяем постигшее вас горе. Мужества и стойко-
сти вам в эти скорбные дни. 

РУБАН Лариса Николаевна 

16 декабря на 61-м году 
ушла из жизни Заслужен-
ный работник торговли Рос-
сийской Федерации Лариса 
Николаевна Рубан. 

Лариса Николаевна ро-
дилась 1 мая 1958 года в го-
роде Кемерово. В 1975 году 
поступила в Кемеровский 
технологический институт 
пищевой промышленности, 
после окончания которого 
начала трудовую деятель-
ность инженером-техноло-
гом в районах Крайнего Се-
вера. В общей сложности в 
отрасли общественного пи-
тания она проработала бо-
лее 30 лет.

С 1995 года профессиональный путь Ларисы Никола-
евны был связан с рабочей столовой Администрации Ке-
меровской области, которая впоследствии была пере-
именована в «Зелёный дворъ». За годы работы на этом 
предприятии в должности директора Рубан Л.Н. прояви-
ла себя грамотным, чутким руководителем, умеющим соз-
дать в коллективе комфортный психологический климат. 

Лариса Николаевна постоянно совершенствовала свои 
знания, активно изучала европейскую кухню и дизайн, вне-
дряла мировой опыт в сфере предоставления услуг. Спе-
циалисты регулярно повышали квалификацию в учебных 
заведениях города Кемерово и в московском центре кули-
нарного мастерства «Эксклюзив», где своим мастерством 
с ними делились шеф-повара из Италии, Швеции, Англии, 
Японии и Тайланда. Всё это позволяло коллективу предпри-
ятия обслуживать приёмы самых высоких гостей Кузбасса 
на первоклассном уровне. 

Заслуги и трудовые победы Ларисы Николаевны отме-
чены многими наградами. Среди них звание «Заслужен-
ный работник торговли Российской Федерации», почёт-
ный знак «Лучший ресторатор России», областные медали 
«За особый вклад в развитие Кузбасса» всех трех степеней, 
«За служение Кузбассу». 

Мы глубоко скорбим о безвременной утрате Ларисы 
Николаевны и выражаем свои соболезнования друзьям, 
родным и близким покойной. Память о ней навсегда оста-
нется в сердцах тех, кому посчастливилось работать и об-
щаться с ней. 

Коллегия Администрации Кемеровской области, 
Федерация профсоюзных организаций Кузбасса, 

ООО «Зеленый дворъ».

18 декабря 2018 года на 68 году ушёл из жизни заслу-
женный артист РФ, член Союза театральных деятелей 
России

ТИТЕНКО Валерий Фёдорович.
 Валерий Фёдорович ро-

дился 1 января 1951 года в 
посёлке Лесопункт №1 Крас-
ноярского края. В 1979 году 
закончил Государственный 
институт театрального искус-
ства имени А. В. Луначарского 
по специальности «Актёр те-
атра музыкальной комедии». 
Работал в Пятигорске. С 1986 
года – артист Музыкального 
театра Кузбасса им.А.Боброва.

В 1994 году Валерию Фё-
доровичу было присвоено 
звание «Заслуженный артист 
Российской Федерации».

Валерий Титенко был ве-
дущим артистом театра, ма-
стером сцены, был занят во 
многих спектаклях. В его ре-
пертуаре и классическая оперетта, и современные произведе-
ния, и спектакли для детей. До последних дней жизни артиста 
зрители могли его видеть в ролях разных театрально-музыкаль-
ных жанров: барона Зетты в оперетте Ф. Легара «Весёлая вдова», 
Кревельяка  в  «Мистере  Иксе» и Ферри в «Сильве» И. Кальма-
на, Царя в сказке «Конёк-горбунок»…  И это далеко не полный 
репертуар артиста, в котором каждая роль отмечена его само-
бытным талантом. Валерий Фёдорович стал первым лауреатом 
премии имени А. К. Боброва, получив её из рук самого мастера.

За успехи в творческой деятельности В. Ф. Титенко был на-
граждён медалью  ордена  «За  заслуги  перед  Отечеством» II  
степени, орденом «Доблесть Кузбасса», медалью «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» II степени.

Скорбим о безвременной утрате и выражаем свои соболез-
нования друзьям, родным и близким покойного.

Светлая память.  
 Коллегия Администрации Кемеровской области, 

департамент культуры и национальной политики 
Кемеровской области,

Музыкальный театр Кузбасса им. А. Боброва, 
Кемеровское региональное отделение 

«Союз театральных деятелей  Российской Федерации».

Заканчивается 10-летний срок 
действия государственной про-
граммы софинансирования пен-
сий для 14 тысяч кузбассовцев, 
которые стали ее «пионерами» 
и впервые перечислили добро-
вольные страховые взносы на 
накопительную часть будущей 
пенсии в 2009 году.

Для своевременного зачисле-
ния средств на индивидуальные 
лицевые счета в уходящем году и 
корректного учета этих взносов 
Отделение ПФР по Кемеровской 
области рекомендует внести оче-
редной платеж до 25 декабря. По 
закону можно и до конца месяца. 
Но поскольку банки переводят 
средства в течение нескольких 
дней, они могут «упасть» на счет 
уже в январе 2019-го. И формаль-
но 2018 год будет пропущен.

Напомним: вступить в про-
грамму государственного софи-
нансирования будущей пенсии 

можно было до 1 января 2015 
года. Государство взяло на себя 
обязательство удвоить общую 
сумму взносов, если она составит 
от 2000 руб. до 12000 руб. в год.

В Отделении ПФР по Кеме-
ровской области пояснили, что 
первые «выпускники» програм-
мы, которые появятся в 2019 году, 
смогут копить на пенсию и даль-
ше, но уже без участия государ-
ства. Последнее удвоение суммы 
взноса на их счетах будет сделано 
весной 2019 года.

В целом в программе государ-
ственного софинансирования 
пенсии участвуют более 288 ты-
сяч кузбассовцев. Из них более 
3200 человек в текущем году пе-
речислили на свои лицевые счета 
менее двух тысяч рублей. Чтобы 
получить господдержку, им необ-
ходимо в ближайшие дни внести 
недостающую сумму.

Хорошая новость: если ранее 
граждане могли распорядиться 

добровольными пенсионными 
накоплениями только при выхо-
де на пенсию, то с 1 января 2019 
года это смогут сделать женщи-
ны, достигшие 55 лет, и мужчины, 
достигшие 60 лет, которые пенси-
онерами пока что не являются.

«В зависимости от вида и сум-
мы накоплений, они могут рас-
считывать на один из трех видов 
выплат: единовременную выпла-
ту, срочную пенсионную выплату 
и накопительную пенсию, – уточ-
нили в пресс-службе отделения. 

– Какая именно выплата будет 
назначена, зависит от суммы пен-
сионных накоплений, размещен-
ных в специальной части лице-
вого счета застрахованного лица. 
Правила выплаты средств пен-
сионных накоплений закрепле-
ны законодательно и одинаковы 
как для ПФР, так и для негосудар-
ственных пенсионных фондов».

Подготовила  
Валентина Акимова.

Вчера в администрации региона 
прошла церемония торжествен-
ного закрытия областного этапа 
всероссийской акции «Вахта 
памяти-2018», которая была 
посвящена 30-летию поискового 
движения в нашей стране.

В мероприятии приняли уча-
стие бойцы школьных поисковых 
отрядов из 13 территорий Куз-
басса и студенческих поисковых 
отрядов, члены общественных 
организаций и ветераны поиско-
вого движения.

На церемонии были подведе-
ны итоги работы областного по-
искового отряда «Земляк». Как 
отметил начальник областно-
го департамента образования и 
науки Артур Чепкасов, «Ребя-
та поставили перед собой благо-
родную цель, каждый погибший 
советский воин должен быть най-
ден и предан земле».

Останки Антона Дюбкачева 
были найдены в экспедиции, ко-
торая прошла осенью 2018 года. 
Антон Трифонович погиб в июле 
1942-го на территории Ленин-
градской области (ныне – Нов-
городская). А родился боец в де-
ревне Красный Яр Кемеровского 

района, сейчас это деревня Крас-
ная в Кемерове. Орден Красного 
Знамени был передан племянни-
це Героя – Нине Беловой. Вчера 
же останки Антона Трифоновича 
торжественно захоронили в сто-
лице Кузбасса.

Тарас Иванович Почуев – 
участник советско-финской вой-
ны, в 1941-м призван Топкинским 
РВК и не вернулся. 12 сентября 
2018 года останки Героя были 
найдены поисковиками в дерев-
не Трошино Вяземского района 
Смоленской области, а 18 сентя-

бря на мемориале «Богородиц-
кое поле» состоялось его торже-
ственное захоронение. Личные 
вещи нашего земляка были пере-
даны Ларисе Гулевич, директору 
Топкинского исторического му-
зея.

Сегодня в Кузбассе действу-
ет 13 поисковых отрядов, в ко-
торых числятся около тысячи 
ребят. За время работы поиско-
виков останки 21 нашего земля-
ка-фронтовика были захоронены 
в 14 территориях региона.

Илья Девянин.
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О моногородах полифонично

 Участники круглого стола за работой. Фото Якова Титова.

Инвестиции в фундамент будущего

За круглым столом собрались 
секретарь Общественной палаты 
РФ Валерий Фадеев, генераль-
ный директор НКО «Фонд разви-
тия моногородов» Ирина Макие-
ва, зампред комитета Госдумы РФ 
по энергетике, председатель об-
щественно-делового совета по на-
правлению «Моногорода» Дми-
трий Исламов, другие эксперты, 
а также представители крупней-
ших промышленных компаний 
России.

Факторы успеха
Ирина Макиева подвела пред-

варительные итоги приоритетной 
программы «Комплексное разви-
тие моногородов». За два года в 
стране появилось 312 тыс. новых 
рабочих мест, не связанных с гра-
дообразующими предприятия-
ми (при плане в 230 тыс.). Объем 
инвестиций в основной капитал 
составил 1805 млрд рублей (план 

– 170 млрд руб.). В городах отре-
монтировали 296 центральных 
улиц, им поставили 547 автомо-
билей скорой помощи. В 19 моно-
городах ввели в эксплуатацию 42 
объекта инфраструктуры на сум-
му 7 млрд руб. Создано 63 ТОР, на 
которых зарегистрированы 222 
резидента. 

По мнению Дмитрия Исла-
мова, успех программы «Ком-
плексное развитие моногородов» 
обеспечили несколько главных 
факторов. Это внимание прези-
дента, правительства, губерна-
торов к теме и проектный поход. 
«Это почти 200 инструментов и 
мер, которыми может воспользо-
ваться каждый город, – расска-
зывает Д. Исламов. – В их числе 
ФРМ, программа поддержки ма-

лого бизнеса, программы благоу-
стройства и развития экономики 
моногородов, программы пере-
селения из ветхого жилья и ава-
рийного ремонта. Немаловажную 
роль сыграла и образовательная 
составляющая: главы моногоро-
дов и их заместители получили 
уникальную возможность прой-
ти обучение в самых лучших шко-
лах управления – «Сколково», 
РАНХиГС». Депутат отметил так-
же важность совместной работы 
градообразующего предприятия 
и местной власти. «Хочу привести 
в пример успешную работу ком-
пании СУЭК, – поясняет Исламов. 

– Важно, работая рука об руку, не 
только реализовывать совмест-
ные инвестиционные многомил-
лиардные проекты, но и строить 
культурные и спортивные объек-
ты, разрабатывать мастер-планы 
развития города».

Говоря об успехах программы 
развития моногородов в Кузбас-
се, Исламов напомнил, что в четы-
рех региональных ТОСЭР – Юрга, 
Анжеро-Судженск, Новокузнецк и 
Прокопьевск – работают 25 рези-
дентов, и еще семь заявок находят-
ся в стадии рассмотрения. «За все 
годы в регион на развитие инфра-
структуры по программе посту-
пило 5 миллиардов рублей инве-
стиций из федерального бюджета. 
За счет этих средств удалось при-
влечь более 70 миллиардов рублей 
дополнительных инвестиций, и 
только за 2016-2018 годы создать 
47,6 тысячи новых рабочих мест», 

– добавил депутат.

Для города и горожан
Глава Ленинск-Кузнецкого го-

родского округа Константин Тихо-

нов считает, что сотрудничество с 
градообразующим предприятием 
оказывает огромный положитель-
ный эффект на социально-эконо-
мическую ситуацию в террито-
рии, на уровень жизни населения. 
«С одной стороны, угледобыва-
ющая промышленность породи-
ла монозависимость Ленинска-
Кузнецкого, с другой – компания 
«СУЭК-Кузбасс» стала для нас по-
настоящему надежным партне-
ром, – отмечает Тихонов. – Она 
многое делает не только для улуч-
шения экологической обстановки, 
создания новых рабочих мест, но 
и ведет масштабную работу в со-
циальном плане. Прежде всего, с 
молодежью – по профориентации, 
трудовому воспитанию, организа-
ции летнего отдыха, много внима-
ния уделяется сохранению исто-
рии города, ежегодно на средства 
компании обустраиваются город-
ские зоны отдыха и спорта».

В свою очередь, заместитель 
гендиректора АО «СУЭК», прези-
дент фонда «СУЭК-РЕГИОНАМ» 
Сергей Григорьев сообщил, что 
в территориях присутствия ком-
пании запустят IT-платформу 
для оперативной обратной свя-
зи с жителями: «Планируется 
выдвигать и обсуждать различ-
ные общественные инициативы, 
оценивать планы развития тер-
риторий, предлагаемых властью 

в сотрудничестве с бизнесом, и 
стимулировать вовлечение всех 
заинтересованных сторон в реа-
лизацию проектов».

Григорьев подчеркнул, что 
в период резкого падения сто-
имости угля в 2008-2009 годах 
именно поддержка Минреги-
онразвития помогла компании 
продолжить социальные про-
граммы в необходимом объеме. 
«Взаимодействие власти и биз-
неса обеспечило социально-эко-
номическую стабильность в го-
родах, чтобы из них не уезжали 
молодые специалисты», – доба-
вил спикер.

Думая о будущем
Паспорт программы под-

держки монотерриторий на 2019 
год внесен в Минэкономразви-
тия. В приоритетах программы 

– создавать новые рабочие места, 
привлекать инвестиции, разви-
вать городскую инфраструктуру, 
улучшать экологическую обста-
новку.

«Фонд снижает нижнюю гра-
ницу займа со 100 до 10 миллио-
нов рублей, также с 5% до 0% го-
довых снижена ставка по кредиту 
не более 250 миллионов рублей 
(при наличии банковской гаран-
тии АО «Корпорация МСП» или 
ВЭБ РФ), – сообщила Ирина Ма-

киева. – Участие фонда в проек-
те с 40% увеличено до 80%. Срок  
займа – с 8 до 15 лет. Срок рас-
смотрения документов – с 65 ра-
бочих дней до 35».

Дмитрий Исламов, в свою 
очередь, предложил внести не-
которые изменения в законода-
тельство. По мнению депутата, 
в первую очередь необходимо 
снизить требования для дей-
ствующих предприятий при по-
лучении статуса резидента ТО-
СЭР. «Для того чтобы стать 
резидентом, предприятиям не-
обходимо увеличить числен-
ность сотрудников в два раза, – 
рассказал Исламов. – На мой 
взгляд, в условиях высокой ав-
томатизации производства и ис-
пользования современных тех-
нологий, требования эти трудно 
выполнимы. Поэтому важно эту 
норму либо совсем убрать, либо 
существенно подкорректиро-
вать».

Кроме того, по мнению де-
путата, необходимо увеличить 
срок действия льгот резидентам  
ТОСЭР с трех до десяти лет.

Выступившие на меропри-
ятии главы моногородов неод-
нократно говорили о необхо-
димости вернуть программу по 
поддержке моногородов в пере-
чень национальных проектов.

Ольга Смирнова.

В Общественной палате РФ 13 декабря состоялся круглый 
стол «Современная городская экономика – новый облик мо-
ногородов». Госчиновники, представители бизнеса и обще-
ственных организаций обсудили перспективы развития тер-

риторий с монозависмостью и новые меры их поддержки.

«Сибирский цемент» подводит пред-
варительные итоги работы в 2018 году. 
Несмотря на продолжающееся сниже-
ние емкости рынка цемента, холдинг в 
любой момент готов обеспечить отло-
женный спрос строителей. Для этого в 
ближайшие годы он направит беспре-
цедентные инвестиции на техническое 
перевооружение цемзаводов, в том 
числе и кузбасского актива «Сибцема» 
– «Топкинского цемента».

С января по декабрь на трех цемзаводах компании 
изготовят около 3,1 млн тонн цемента, что на 1% боль-
ше по сравнению с аналогичным периодом 2017-го. По 
прогнозным данным, в плюсе год завершат Топкин-
ский (2,09 млн тонн цемента, +1% к уровню 2017 года) 
и Красноярский заводы (688,5 тыс. тонн, +2% к уровню  
2017-го). На Тимлюйском цемзаводе объем производ-
ства упадет на 4% – до 324,3 тыс. тонн.

В текущем году инвестиции холдинга превысят 2,3 
млрд руб. Средства направляются на техническое пе-

ревооружение всех заводов «Сибцема». И в том числе, 
конечно, на базовый актив холдинга в Топках. Всего 
на реализацию инвестиционных проектов завода по 
итогам года направлено 478,8 млн руб. (в 2017-м – 87,4 
млн).

В настоящее время на заводе завершается модерниза-
ция вращающейся печи обжига №3. В реализацию про-
екта, предполагающего установку электрофильтра ELEX, 
вложат около 256 млн руб. Это почти половина от годово-
го объема экологических инвестиций в целом по холдин-
гу (более 550 млн руб. в 2018 году). Ввод объекта в эксплу-
атацию запланирован на первый квартал 2019-го.

Парк спецтехники завода пополнился двумя автомо-
билями БелАЗ-7555В грузоподъемностью 55 тонн, че-
тырьмя седельными тягачами Volvo FH-TRUCK, пред-
назначенными для доставки цемента потребителям, 
многофункциональным погрузчиком Bobcat S530.

Сегодня мощности предприятия загружены на 55%. 
Это позволяет проводить модернизацию безболезнен-
но для производственного процесса. Так, для установ-
ки фильтра печь №3 вывели из работы на шесть меся-
цев. Однако предприятие в полном объеме обеспечило 
потребителей высококачественными стройматериала-
ми и даже начало работу по расширению ассортимен-
та – освоило технологию производства тампонажного 
портландцемента марки G (российский ГОСТ, адапти-

рованный к американскому стандарту). По оценке спе-
циалистов холдинга, это стало настоящим технологиче-
ским рывком.

В последние годы фиксируется постоянное снижение 
объемов потребления цемента в Сибири: с 7,3 млн тонн в 
2014-м до 5,05 млн в 2017-м. Как отмечает первый вице-
президент АО «ХК «Сибцем» Геннадий Рассказов, в ухо-
дящем году емкость рынка не изменится или сократится 
еще на полпроцента. «Несмотря на это, мы занимаемся 
обучением персонала, поддерживаем в отличном состо-
янии оборудование – эффективно его содержим и зани-
маемся серьезной модернизацией, – подчеркнул Генна-
дий Константинович. – В 2018-м в холдинге стартовала 
беспрецедентная по объемам финансирования инвести-
ционная кампания, рассчитанная на пять лет. Завершив 
ее, мы выйдем на качественно новый уровень – получим 
современные и эффективные производства».

Начиная с 2019-го «Сибцем» планирует инвестиро-
вать в производственную, экологическую и техноло-
гическую модернизацию, а также внедрение автомати-
ки на производстве и логистику (расширение парка ж/д 
подвижного состава) порядка 4 млрд руб. ежегодно. По 
прогнозам аналитиков компании, рост потребления це-
мента может начаться в четвертом квартале 2019 года, а 
к 2025 году он станет уже существенным.

Ольга Смирнова.
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По следам животворящей святыни

 На святом источнике Иоанна Крестителя, п. Гавриловка. Фото автора.

// внутренний туризм

 Музей крестьянского быта, село Красное.

«Программа религиозных ту-
ров будет интересна и для взрос-
лых, и для детей», – уверен Ев-
гений Иванов, председатель 
комитета по взаимодействию с 
религиозными организациями 
администрации Кемеровской 
области. Причем спросом они 
должны пользоваться у тури-
стов разного вероисповедания.

На днях состоялся религиоз-
ный тур с участием представите-
лей СМИ и турагентств Кузбасса.

…Село Красное Ленинск-Куз-
нецкого района – первая наша 
остановка. Достопримечатель-
ностью здешнего места по пра-
ву считается храм во имя Святой 
Живоначальной Троицы. Ми-
нувшим летом этот историко-
культурный памятник конца XIX 

- начала XX века отметил 110 лет 
со дня основания. Детали и под-
робности его богатейшей исто-
рии вам будет интереснее узнать 
от настоятеля храма или от ста-
рожилов. Я же остановлюсь на 
том, что больше всего поразило 
лично меня. Во-первых, в камен-
ном храме небольшого села на-
ходится шесть великих святынь: 
икона с мощами Андрея Перво-
званного, частица мощей Свя-
того Николая Чудотворца Мир-
ликийского, икона с мощами 

Серафима Саровского, частица 
мощей Святого Георгия Победо-
носца, икона с мощами митро-
полита Макария (Невского) апо-
стола Алтая и икона с мощами 
Алексея человека Божия. Во-
вторых, стены храма были рас-
писаны большими мастерами – 
московскими иконописцами и 
Леонидом Ключниковым из Но-
вокузнецка. На одной из стен – 
изображение семьи Романовых. 
Примечательно, что написана 
была царская семья еще до офи-

циальной канонизации. Кроме 
того, есть в храме икона Господа 
Вседержителя. В 30-х годах про-
шлого века храм был частично 
разрушен и обезглавлен, его сна-
чала превратили в склад, а потом 
в ДК. Так вот, эту икону удалось 
спасти и спрятать местной жи-
тельнице. Женщина ее повесила 
на стену в укромном месте, но од-
нажды лик упал с гвоздя прямо 
на маленькую девочку. Выпол-
ненная из массива дерева (под-
нять ее под силу только крепким 

мужчинам!), икона могла нане-
сти малышке серьезные травмы, 
однако на девочке не оказалось 
ни царапины… У Господа словно 
живые глаза, во время молитвы у 
верующих и мурашки по телу бе-
гут, и слезы от этого удивитель-
ного образа…

Неподалеку от храма нахо-
дится музей истории крестьян-
ского быта, расположившийся 
в доме купца Степана Пьянко-
ва. Он был известен как круп-
ный коннозаводчик и держатель 
нескольких лавок. Кроме того, с 
1902 года и до самой смерти ку-
пец с большой самоотдачей ис-
полнял должность церковного 
старосты. Его даже похоронили 
рядом с храмом.

Я бы провела в Красном це-
лый день, чтобы вниматель-
нее рассмотреть всё культурное 
многообразие этого села, но на-
сыщенная программа тура тре-
бовала ехать дальше. А дальше 
был поселок Урск Гурьевского 
района и, конечно же, деревян-
ный храм в честь Нерукотвор-
ного Образа Христа Спасителя. 
Уместнее будет назвать это це-
лым комплексом, ведь на ком-
пактной территории расположи-
лось сразу несколько построек. 
Возвел святыню местный жи-
тель, а позднее полноправный 
настоятель храма Анатолий 
Шмаков, обратившийся к вере 
после смерти сына. Могила ба-
тюшки находится тут же, на тер-
ритории храма.

Приход совсем небольшой 
(всего около 20 человек), однако 
гости бывают тут часто. Инте-
ресно, что многие иконы в храме 
выполнены в технике выжига-

ния по дереву. А сделал их мест-
ный бывший наркозависимый, 
вставший на путь исправления.

Гурьевский район славится и 
своими святыми источниками, 
известными не только в Кузбас-
се, но и далеко за его пределами. 
Речь идет о святом источни-
ке Матроны Московской (город 
Гурьевск) и источнике Иоанна 
Крестителя (поселок Гаврилов-
ка). Местные жители и туристы 
набирают здесь воду бочками. 
Я удивилась и спросила: «За-
чем так много?» Люди откровен-
но ответили: «Вода здесь чистая, 
полезная, мы и чай кипятим, и 
суп на ней варим».

Еще одним пунктом нашего 
путешествия стал город Салаир, 
в котором находится красивей-
ший храм святых апостолов Пе-
тра и Павла. Возведен он был ве-
рующими салаирцами на самом 
возвышенном месте и долгие 
годы остается главной истори-
ческой и духовной доминантой. 
В 2017 году отмечалась важная 
историческая дата – 110-летие 
со дня окончания строитель-
ства и освещения Петропавлов-
ского храма. Отмечу, что это 
единственное здание в Салаире, 
напоминающее о славном про-
шлом местного рудника, с кото-
рого начинался и индустриаль-
ный Кузбасс.

Конечно, я описала лишь ма-
лую часть прошедшего религи-
озного тура. В подобное путеше-
ствие следует отправиться всем 
заинтересовавшимся землякам, 
во время поездки вы открое-
те для себя массу интересных и 
удивительных вещей.

Алена Смирнова.

К 300-летию Кузбасса особое развитие в на-
шем регионе может получить религиозный 
туризм, способный стать самодостаточной и 
весьма востребованной ветвью внутреннего ту-
ризма Кемеровской области. Ведь рассчитан он 
не только на воцерковленных, но и на любых 
любознательных людей, желающих расширить 
свои знания о достопримечательностях родно-
го края. 
Местные турфирмы совместно с недавно от-
крывшимся Агентством по туризму Кемеров-
ской области возьмутся за разработку марш-
рутов, в которые войдут посещения храмов, 
музеев и святых источников.

 На святом источнике Матроны Московской, г. Гурьевск.

 Храм Петра и Павла, г. Салаир.
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Мечты пушистые и разные
На волю, в пампасы!

Мечта такая – быть поближе к 
природе – у них родилась доста-
точно давно. К тому, как расска-
зывает Наталья Абрамова, очень 
стимулировало, «когда гадят под 
окнами, а ты человек чистоплот-
ный». Вспоминает про послед-
нюю каплю: «Добило нас, когда 
мы приехали с отпуска, а у нас на 
кровати лежит потолок». Хотя 
многие горожане наверняка к 
такой гадости отнеслись бы по-
житейски: подумаешь, у соседей 
со второго этажа случилась ком-
мунальная проблемка...

Место под мечту нашли на 
краю деревни Смолино.

Руки у Анатолия Абрамова 
растут из нужного места, его за-
работки в то время были очень 
приличными, но строительство 
растянулось на пять лет.

Вот история Натальи про са-
мое начало деревенской жизни:

– Сначала было плохо, очень 
плохо, печально. Муж на работе, 
я – городской житель, из самого 
центра, и вдруг переезжаю в де-
ревню… Я оказалась не готова к 
этому абсолютно. А в тот 2012 год 
здесь был снег, он шел всегда. И 
была лопата и мои руки. И я про-
сто до слез, до боли в спине его 
чистила – день, два, три, потом 
упала: всё, не хочу… Он говорит: 
«Так не чисть!». «Но ты тогда не 
сможешь приехать»… А снег идет 
и идет… Да и в доме… Представь-
те: после нашей двухкомнатной 
маленькой квартирки, где кухня 
четыре с половиной квадратных 
метра, – и вдруг 189 квадратов! 
Я пыталась здесь наводить поря-
док, потом поняла, что тогда даже 
не умру – сдохну! – и пришлось 
перестраивать и мыслительный 
процесс, и образ жизни…

Но постепенно вчерашние го-
рожане привыкли к новому сти-
лю жизни и стали генерировать 
новые идеи. Одна из них – пи-
томник шиншилл «Варькин дом».

Сельхозживотная 
Варька

Шиншилла шиншилле рознь.
Как домашний питомец – оча-

ровательная ручная зверуш-
ка, что-то среднее между более 
привычными белкой и кроли-
ком, – плюшевая, умная, чисто-
плотная, ласковая, любознатель-
ная. Правда, днем спит, а бурную 
жизнь ведет ночью – шумя, гре-
мя, грызя, прыгая и вертясь в ко-
лесе. Но, как известно, без любви 
даже на солнце легко разглядеть 
всякие пятна.

Как объект сельхозпроизвод-
ства шиншилла, которая с 2015 
года внесена в России в реестр 
сельскохозяйственных живот-
ных, – крайне выгодна. Шин-
шилла неприхотлива и экономна, 
имеет прекрасный иммунитет, ее 
мех – самый дорогой в мире, а 
мясо по вкусу напоминает кроли-
чье. Плюсы шиншилловодства 

– полное отсутствие конкурен-
ции, широкие перспективы рын-
ка сбыта, крайне высокая рен-
табельность производства. По 
крайней мере, так утверждают те, 
кто учит бизнесу на шиншиллах 
либо продает зверьков на племя.

Абрамовы выбрали промыш-
ленное шиншилловодство, и 
меньше чем за год их питомник 
разросся до нескольких десятков 
зверьков. Помещение – мастер-
ская, расположенная под одной 
крышей с гаражом. Вложения – 
200 тысяч рублей собственных 
средств.

Но сначала Абрамовы, как и 
все другие умные и предприим-
чивые люди, к новой мечте по-
приглядывались.

– Я долго сопротивлялась, со-
противлялась, наверное, с месяц, 

– вспоминает свою мудрость Ната-
лья. – Муж спросит, я: «Не хочу!», 
другой раз спросит… А он хитрый, 
знает, как этот процесс сделать 
безболезненным, подошел: «Я до-
говорился, поедем, посмотрим»… 
И когда дали мне в руки ее, когда 
она вся такая, я говорю: «Всё, бе-
рем прямо сегодня!»

Сразу и взяли – полтора де-
сятка шиншилл вместе с домом 
для питомцев – многоярусным 
сооружением из оцинкованной 
сетки с индивидуальными клет-
ками-квартирками, бункерными 
кормушками, ниппельными по-
илками, ваннами для купания 
в песке, поддонами для отходов 
жизнедеятельности и прочими 
причиндалами мехового бизнеса.

Впрочем, Анатолий про дви-
жение по шиншилловому пути 
старается говорить осторожно:

– Это, скорее, не шаг, а шажо-
чек. Шаг будет, когда мы инве-
стора найдем и он даст деньги на 
настоящую ферму. А это проба…

Меховые сценарии
Абрамовы, как и любые дру-

гие предприимчивые люди, сра-
зу просчитали два сценария раз-
вития своего бизнеса. Первый 

– малобюджетный, стоимостью в 
полтора миллиона рублей, когда 
прямо в мастерской маточное по-
головье шиншилл за пару-тройку 
лет можно довести до сотни с чет-
вертью. Второй вариант – много-
миллионный и затратный, чтобы 
шиншилл было несколько тысяч, 
а производство организовано как 
на лучших фермах мира. При 

больших объемах и шубный на-
бор – от полусотни шкурок одно-
го цвета – собрать проще, и уча-
ствовать в пушных аукционах, и 
нарабатывать имя.

Второй вариант невозможен 
без инвестиций.

– Каким вы видите его, своего 
инвестора? – спрашиваю у Ана-
толия.

– Щедрым, – слышу в ответ. – 
И немножко рискованным, с до-
лей нормального, здорового 
авантюризма.

Правда, оформив эти сценарии 
в бизнес-планы и попытавшись 
получить грант на развитие но-
вого для Кузбасса сельхозбизнеса, 
Абрамовы столкнулись с некото-
рым, мягко говоря, непониманием.

– Грантовая комиссия реаги-
ровала плохо, хихикала, – до сих 
пор переживает Наталья. – До 
слез было обидно, я даже не по-
нимаю такой реакции. Навер-
ное, они сразу прикидывали, ка-
кое блюдо из шиншиллы можно 
сделать. Да, тушка маленькая, но 
знаете, что это мясо полезно для 
онкологических больных и ту-
беркулезников?

Шиншилловодство считает-
ся безотходным производством, 
но мясо – лишь побочный про-
дукт, хоть и стоит до 600 ру-
блей за кило (а тушка весит всего 
граммов шестьсот). Но главное в 
этих зверьках родом из южно- 
американских Анд, конечно, мех. 
Легкий, теплый, необыкновенно 
красивый – не зря в шиншилло-

вых шубах отметились Мадонна 
и Дженнифер Лопес, Алсу, Вик-
тория Боня, Анастасия Волочко-
ва и некоторые другие звезды и 
подобия звезд. Цена такой шубки 
в России – от трехсот тысяч ру-
блей, но Абрамовы уверены, что 
и в Кузбассе, и в стране пока еще 
можно встретить людей с деньга-
ми, амбициями и вкусом.

Да, есть у таких шуб и враги, 
называющие их «шиншилловы-
ми кладбищами», но у Абрамо-
вых свои аргументы.

– Мех, в конечном итоге, – 
средство согреть человеческое 
тело, – выводит Анатолий. – А в 
Сибири это тем более важно. А 
если не только согревает, но еще 
и эстетически преображает, это 
здорово.

– Даже мужчина так не обни-
мает, как шубочка эта, – играет 
голосом Наталья. – Это, навер-
ное, природа женская, это прият-
но, это красиво…

Люди и звери
Сегодня главная задача «Варь-

киного дома» – рост маточного по-
головья, а не шкурки. И каждая из 
зверушек пока что не статистиче-
ская единица мехового бизнеса с 
рецессивными или доминантны-
ми генами, а личность с именем, 
характером, привычками. Впол-
не возможно, что когда-нибудь все 
их звери станут на одну морду, но 
пока открытия, эмоции, навыки 
Абрамовых персонифицированы.

Вот немножко этих эмоций и 
открытий.

– У нас есть Варвара, в честь 
которой «Варькин дом». Она до-
веряла мне, лазала по мне, я ее 
чесала. Прикольно: выворачи-
вает голову, закрывает глаза – и 
ты ее чешешь. Кайфуха такая! Но 
пришел момент надевать на нее 
ошейник (штуковина, которая 
не дает самке пролезать вслед за 
убегающим самцом в узкие пе-
реходы. – И.А.). Чисто техниче-
ский момент, и всё, и она обиде-
лась, перестала ко мне подходить. 
Но сейчас потихоньку начинает 
восстанавливать отношения…

– Специалистов по шиншил-
лам практически нет. У нас самец 
от Вишенки убегал, на задней 
ноге повис и сломал ее. Повезли 
в ветеринарку, там наркоз поста-
вили, а шиншиллам его нельзя. 
Погиб. Крупный такой был. Хо-
рошо, потомство от него успели 
получить... И второго, Лексуса, 
шуганула, прихожу утром – ви-
сит, но целый…

– Дешевые шиншиллы обыч-
но – выбраковка. Это самые сла-
бенькие, хиленькие, которых, по 
идее, вообще нельзя никуда. Мо-
жет, у них папа и мама из одного 
гнезда, и они будут рожать толь-
ко мертвых. Нам один из самцов 
обошелся в восемь тысяч рублей. 
А у знакомого из Новосибирска 
был самец с фиолетовыми глаза-
ми! Он и стоил 25-30 тысяч…

– У каждого свой характер, как 
ни странно. У нас есть Клякса 

– черная, естественно. Она вор-
чливая, но при этом любопытная, 
представляете? Ей не нравит-
ся, когда нарушают ее покой, но 
в то же время любопытство тол-
кает ее к тебе. Начинаешь на нее 
дуть – ворчит, отскакивает, а по-
том опять подходит! Ну что за ха-
рактер у женщины этой?!

– Есть такой Умка, тоже вор-
чливый, защищает свою семью, 
аж всеми четырьмя лапами в 
клетку бьет: «Что пришел?!»

Магия вокруг
Спрашиваю: а вдруг да не по-

лучится? Отвечает Наталья – не 
раздумывая ни мгновенья:

– Если бы вы знали, как стро-
ился наш дом: это была полная 
авантюра, но построили! Нужна 
цель, к ней всё прикладывается... 
Мы вообще не думаем, что не 
выйдет, если за что-то беремся. 
Если думать о неудачах, то ниче-
го не получится…

Разговор катится к финишу, 
дегустируем особенности дере-
венской жизни, Наталья спра-
шивает:

– Вы в детстве на облака смо-
трели?! Я теперь стала смотреть, 
искать барашков – это очень 
здорово. А недавно мы с мужем 
смотрели на снегопад. Оказы-
вается, это тоже как вода, как 
огонь – магия какая-то…

Кстати, замечают ли хоть 
иногда всякие городские люди 
магию снегопада? Видят ли плы-
вущих барашков? Называют ли 
ночные плевочки, те, что в небе, 

– жемчужинами? Есть ли у них 
мечты – шиншилловые или ка-
кие другие?

Игорь Алехин.
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Самый отважный
// память

В преддверии Дня Героев От-
ечества (он с 2007 года отмечает-
ся 9 декабря) сотрудники музея  
«озвучили» страницы этой волную-
щей книги. А автор выразил особую 
благодарность кузбассовцам за сохра-
нение памяти о его героическом деде.

Своим земляком Петра Нифон-
товича считают и в Яшкино. Здесь 
он жил в небольшом деревянном 
доме с голубыми ставнями. И здесь 
же окончил школу ФЗО (фабрично-
заводского обучения). Сейчас это 
техникум технологии и механиза-
ции. На стене здания – мемориаль-
ная доска с портретом Петра Кузне-
цова. Есть в этом райцентре и улица 
имени Героя. На его счету 266 (!) бо-
евых вылетов. В 1942 году, когда и 
началась служба в штурмовом пол-
ку, Петру Кузнецову было 28 лет. От 
Ленинграда до Праги боевой путь 
лётчика составил более 4500 кило-
метров. В основном под обстрела-
ми. Сам же Пётр Нифонтович лично 

сбил три вражеских самолёта. Уже в 
ноябре 1942 года Кузнецов был удо-
стоен Ордена Отечественной войны 
1-й степени. Вот строки из наградно-
го листа:

«…В полку П.Кузнецова знают как 
самого отважного, бесстрашного 
лётчика. На выполнение любого за-
дания идёт с большим рвением. Так, 
в районе г. Белого с бреющего полё-
та через головы своих частей атако-
вал и уничтожил артиллерийскую 
батарею противника, восемь авто-
машин, два танка, рассеял и уничто-
жил до двух взводов пехоты, две зе-
нитные точки…»

Очень жаль, что Пётр Нифонтович 
ушёл из жизни так рано: в 1954 году ему 
было всего 40 лет. Но какой яркой была 
эта жизнь! Подробнее о «крыльях» па-
ренька из паровозного депо, подняв-
ших его до Кремля (там вручали Звезду 
Героя), мы расскажем в одном из бли-
жайших номеров «Кузбасса».

Галина Бабанакова.

«Ещё одна повесть о настоящем человеке» 
появилась в историко-краеведческом 
музее города Тайги

Так назвал свою книгу капитан первого ранга Воен-
но-Морского флота России Олег Середа. Олег Гри-
горьевич – внук Героя Советского Союза, гвардии 
майора штурмового авиаполка Петра Нифонтовича 
Кузнецова. Именно в Тайге молоденький слесарь па-
ровозного депо влюбился в небо, занимаясь в мест-
ном аэроклубе ОСОАВИАХИМа.

// новые возможности

Кванториум, как определяют 
это понятие сами специалисты-
основатели, – среда ускоренно-
го развития технических спо-
собностей детей, пространство 
развития, интеллектуальной 
смелости, креативного мышле-
ния, изобретательской деятель-
ности, а также командной рабо-
ты.

«Кванториум42» создан 
как структурное подразделе-
ние Кузбасского техникума ар-
хитектуры, геодезии и строи-
тельства (ГАПОУ КузТАГиС). 
В состав детского технопарка 
входит музей, где будут выстав-
ляться изобретения учеников, 
лекторий, комната препода-
вательского состава, несколь-
ко зон отдыха и семь учебных 
классов-квантумов.

Каждый класс получил 
одну из естественно-научных 
или технических направлен-

ностей: АЭРО-квантум (соз-
дание моделей летательных 
аппаратов), промышленный 
дизайн (3D-моделирование), 
VR-квантум (технологии вир-
туальной и дополненной ре-
альности), IT-квантум (про-
граммирование), ГЕО-квантум 
(геоинформационные системы 
и геоданные), РОБО-квантум 
(робототехника) и HI-TECH 
(3D-печать).

Как отмечают сотрудники 
«Кванториума42», крайне важ-
но показать ученикам, что все 
навыки и знания, которые они 
получат в процессе обучения, 
применимы на практике. Для 
этого кванторианцы будут соз-
давать свои проекты на осно-
ве имеющихся промышленных 
разработок (например, про-
мышленное применение робо-
тотехники).

«У нас используется учеб-

ная версия промышленного 
робота. Он сделан из хороше-
го пластика, однако весь его 
функционал совпадает с функ-
ционалом настоящего манипу-
лятора, только грузоподъем-
ность всего три килограмма. 
Включает он в себя пока толь-
ко базовые функции: псевдо-
горелка, хваталка, вакуумная 
присоска. Робот новый, мы его 
еще не программировали, но 
он уже может даже что-то на-
писать. Дети старшего возрас-
та, которые на нем поработа-
ют, придя потом на практику 

на предприятие с похожими 
устройствами, совершенно их 
не испугаются и смогут с ними 
работать», – уверен Алексей 
Саблинский, преподаватель 
РОБО-квантума.

Именно этот робот-манипу-
лятор нажал кнопку, ознаме-
новав громким звуковым сиг-
налом официальное открытие 
в Кузбассе детского технопарка 
«Кванториум42».

Все учебные квантумы 
здесь будут тесно сотрудни-
чать между собой для реализа-
ции общих проектов. Например,  

АЭРО-квантум сможет зани-
маться сбором данных для 
ГЕО-квантума, а результатом 
«симбиоза» квантумов про-
мышленного дизайна и HI-
TECH станут полноценные про-
тотипы разработок продукции. 
В скором времени планируется 
общий проект совместно с во-
лонтерами, который будет на-
правлен на помощь гражданам 
преклонного возраста и инва-
лидам.

Еще до официального откры-
тия в «Кванториум42» записа-
лось 640 детей. Штат сотрудни-
ков прошел образовательную 
сессию в инновационном цен-
тре «Сколково» и на базах дей-
ствующих технопарков в Пен-
зе, Владимире и Астрахани. Со 
временем планируется набор 
еще большего количества кван-
торианцев в возрасте от пяти до 
18 лет.

«Наша цель – создать подоб-
ные площадки во всех городах 
Кузбасса с численностью насе-
ления свыше 60 тысяч человек, – 
поделилась планами заместитель 
губернатора по вопросам обра-
зования и науки Елена Пахомо-
ва. – А мобильный «Кванториум» 
поможет отхватить наши малые 
города и сельские поселения».

Илья Девянин.

Пространство технического творчества
В Кемерове в рамках общероссийского мара-
фона открытия детских технопарков «Кванто-
риум» начал работу «Кванториум42» – первый 
в Кузбассе. На торжественной церемонии при-
сутствовали представители областной админи-
страции, промышленных предприятий и дру-
гие почетные гости.
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Алтай в белом:
чем он привлекает 
туристов и лебедей

Пятая «Алтайская зимовка» 
прошла 1 декабря. В этом году 
проект объединил более 40 меро-
приятий в семи городах и десяти 
районах края. Концепция зимне-
го туризма на Алтае – насыщен-
но-событийная. Гастрономиче-
ская составляющая тоже никуда 
не ушла: холода здесь встречают, 
например, соревнованием по леп-
ке пельменей на скорость.

Зима – это вкусно
А 30 ноября под эгидой «зи-

мовки» в Барнауле в туристиче-
ском центре «Горная аптека» вы-
брали лучший напиток и лучший 
десерт для холодов. В открытом 
конкурсе участвовали алтайские 
кафе и рестораны. Оценивал кули-
нарные шедевры московский фуд-
продюсер Василий Емельяненко. 
По мнению эксперта, лучше все-
го зимой в Сибири заходят ягоды. 
«Мне очень нравятся ягоды по од-
ной простой причине: в них много 
витаминов, – комментирует шеф. – 
И зимой мы спасаемся от простуд 
и поддерживаем иммунитет ягод-
ным чаем, вареньем. Можно взять 
за основу ягоды и в нескольких 
текстурах подать – высушить, вы-
мочить, сделать желе».

Кстати, первое место в одной 
из двух номинаций – «Лучший 
зимний напиток» – взял ягод-
ный взвар кафе «Укроп и Грен-
ка» (село Алтайское) «Счастье не 
за горами, оно в холмах». Похо-
же, это тот самый горячий пря-
ный напиток, которым нас уго-
щал осенью Константин Михеев 
в «Алтайском холмогорье». А вот 
в номинацию десертов ресто-
ратор делегировал удивитель-
ного во всех смыслах кандида-
та. Это шарик суфле с пихтовым 
экстрактом с соусом из аронии 
(черноплодная рябина) в крас-
ной зеркальной глазури гляссаж. 
Подается в карамельной капле, а 
в качестве тарелки – сплющен-
ная стеклянная бутылка (именно 
такие кафе специально заказа-
ло у мастеров). Десерт умеренно 
сладкий, с легкой ноткой пихты 
и нежной ягодной кислинкой.

Лучшим же десертом по вер-
сии «Алтайской зимовки» стало 
«Лебединое озеро» от дома-ре-
сторана «Ясная Поляна». Лебеди 

– вообще вишенка на торте этого 
праздника, но о них позже.

Праздник в горах
В нынешнем году хедлайне-

ры «Алтайской зимовки» пе-
реехали из Барнаула в турком-

плекс «Бирюзовая Катунь». По 
мнению режиссера праздника 
Ольги Бабаевой, это было удач-
ным решением. Зимой площад-
ка очень уютная, похожа на бо-
гато украшенный огромный зал, 
обрамленный белыми горами и 
деревьями. 1 декабря здесь были 
более комфортные погодные ус-
ловия, чем в городах: безветрен-
но, накануне прошел легкий снег.

Гости праздника могли пока-
таться на коньках, собаках, ло-
шадях, съехать с горы, поуча-
ствовать в народных забавах и 
поиграть в кёрлинг. Впервые на 
празднике работала Алтайская 
резиденция Деда Мороза: боль-
ше 350 детей побывали у него в 

гостях. Новым развлечением се-
зона стал боссабол – микс волей-
бола, футбола и акробатики на 
батуте. «Всё, что мы планирова-
ли на площадке – состоялось, – 
подтверждает руководитель про-
екта «Алтайская зимовка» Елена 
Куценко. – Мы провели празд-
ник здесь впервые и понятно, над 
чем еще надо работать: улучшить 
навигацию по площадке, орга-
низовывать дополнительные те-
плые точки, где люди могут отдо-
хнуть и согреться».

Организаторы осознано по-
шли на эксперимент, перенеся 
главную площадку «зимовки» в 
горы. Сразу было понятно, что 
это сократит число участников 

праздника, но зато совершенно 
изменит его лицо – он станет по-
настоящему туристским. Так и 
произошло.

Лебедь белая плывет…
Зимний туризм в Алтайском 

крае остается таким же созерца-
тельным, как в другие времена 
года. И самое впечатляющее зре-
лище, которое можно наблюдать 
здесь сейчас, по мнению нашего 
корреспондента, это огромная 
стая лебедей-кликунов, кото-
рые каждый год в ноябре при-
летают зимовать на незамерза-
ющее озеро Светлое в Советском 
районе. Это озеро – часть госза-
казника «Лебединый». Когда он 
только создавался в 1973 году, 
на озере зимовало лишь 20-30 
птиц. Постепенно безопасное 
место с хорошей кормовой ба-
зой стало привлекать все больше 
кликунов (этот лебедь занесен в 
Красные книги многих регионов 
Сибири). В 2013 году на озере на-
считали уже 350 особей, в 2017-
м – 700.

Нынче, по словам госинспек-
тора заказника Владимира Ни-
кулинского, лебедей прилетело 
примерно столько же: «В любой 
мороз площади открытой воды 
достаточно для этого количе-
ства птиц». Более точную цифру 
лебединого поголовья назовут 
орнитологи, которые ежегодно 
мониторируют охраняемый вид.

Наблюдение за лебедями – 
сердце «Алтайской зимовки». 
Представьте пушкинскую Ца-
ревну-лебедь, но только не одну, 
а сразу 700... Среди сугробов и 
льдин, на фоне покрытых гу-
стым инеем деревьев грациозно 
плывут, вытягивают шеи, машут 
крыльями белоснежные пти-
цы. В морозные солнечные дни в 
дымке парящей воды это выгля-
дит как мираж. А какая это фак-
тура для фотографов! Желающих 
приехать на Светлое немало – 
сюда также ходят туристические 
автобусы, а цена за вход – симво-
лическая. Птиц можно кормить 
(но только не хлебом – в заказни-
ке дают зерно). В заповедной зоне 
не рекомендуется шуметь, впро-
чем, сказочные лебеди к людям 
уже привыкли. «Они общаются, 
подплывают к мостику, абсолют-
но не боятся, так что нет никаких 
проблем в отношениях лебедей и 
людей», – говорит егерь.

Белокуриха:  
часть вторая

Даже зимой автобусы в Бело-
куриху из Кемерова, Новокузнец-
ка и Междуреченска отправля-
ются практически ежедневно. По 
данным Алтайтурцентра, в по-
следние несколько лет среднего-
довая загрузка гостиниц курорта 
превышает 90%. В городе – дефи-
цит номерного фонда. Из-за осо-
бенностей рельефа строить новые 
гостиницы в его черте проблема-
тично. Поэтому в 10 км от здрав-
ницы возводится «Белокуриха-2».

Все инженерные коммуни-
кации туркластера планируют 
ввести до конца этого года, пер-
вую гостиницу – в 2019-м. Од-
нако в субкластере уже нача-
ли формироваться терренкуры 
и туристические маршруты с 
историческими и природными 
памятниками, культовые и арт-
объекты. Осенью 2015 года на 
«Белокуриху-2» построили авто-
дорогу протяженностью в 7,7 км. 
Большой перепад высот – около 
500 м – создает здесь 12 серпан-
тинных участков и 62 угла по-
ворота. Такая дорога – не про-
сто транспортная артерия, но и 
туристический объект: с обору-
дованных смотровых площадок 
открываются живописные виды.

Туристическое место силы 
не слабеет из-за погоды. Гостям 
Алтайского края определенно 
будет чем заняться здесь зимой, 
что съесть, что выпить и что по-
смотреть!

Сергей Афанасенко.

С наступлением крепких сибирских морозов туристическая индустрия  
Алтайского края отнюдь не уходит в спячку. Наоборот, зимний сезон здесь 
открывают специальным массовым праздником «Алтайская зимовка».  
Наш корреспондент побывал на нем и узнал, чем манят путешественников  
в заснеженные горы и холмы.

 На «Алтайской зимовке» можно почувствовать себя  
чемпионом по керлингу.

 На Светлом зимуют около 700 лебедей-кликунов.

 Ягодный взвар и кедровый десерт. Фото Сергея Гавриленко.
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Апокалипсис. 
Безмолвный свидетель

  Академик Николай Ловелиус в Ванаваре - ближайшем поселке к эпицентру -  
берет образцы для дальнейших исследований. Лето 2018 года.

Сухая ветка с трещинами-морщинами 
оказалась неожиданно гладкой и теплой 
на ощупь. Серый верх, бурый низ. Похо-
жа на сброшенные оленьи рожки... О том, 
что 110 лет назад эта лиственница была, 
росла на тунгусском таежном болоте – на 
подтаявшей вечной мерзлоте, видела па-
дающую, взорвавшуюся «звезду», ока-
залась на пути грянувшей волны огня, 
говорят ожоги… Привез ветку из Красно-
ярского края, с Подкаменной Тунгуски 
в Кузбасс новокузнечанин, геолог, писа-
тель Юрий Кандыба, он в экспедициях 
в поиске знаменитого метеорита был  
12 раз.

И хотя старого геолога уже нет, ветка 
«живет» в Геологическом музее, где он ра-
ботал. При ней – сопроводительное пись-
мо Юрия Лукича о том, что она – из самого 
центра падения Тунгусского метеорита. И – 
со своей, как объяснил «Кузбассу» ученый-
биолог, еще ждущей очереди тайной…

 

Вираж НЛО
Напомним, «…раскрылось небо – божья 

немилость», и конец света наступил в со-
седнем с нами регионе, утром рано 30 июня 
(по нашему стилю) 1908-го. И был слепя-
щий невыносимый свет, и четырехкратный 
взрыв, и жуткая ударная волна.

Эвенки из стойбищ рассказывали уче-
ным, что за ужаснейший ужас они тогда пе-
режили.

Кого подбросило, так, что летал. И как 
разметало чумы. И как нескольких пасту-
хов оленей больше никогда не видели, как 
и тысячи оленей – все словно испарились.

О близком приходе огненного бога Агды, 
причем в той самой точке тайги, преду-
преждали заранее шаманы, и старейшины 
запретили перед приходом Агды заходить 
в те места. Но спустившийся Агды все рав-
но смог дотянуться до стойбищ, да так, что 
эвенки, контуженные, уверенные в насту-
пившем конце света, три дня после лежали, 
«как собачонки, завернувшись в одеяла, и 
были они как мертвые…», цитировал поз-
же Кандыба.

А чем все закончилось? Минимальным 
все же списком жертв и травм. Поваленным 
на огромной площади, опаленным лесом. 
Многократными научно-исследователь-
скими, продолжающимися до сих пор, зая-
вившими нынче о важности господдержки 
экспедициями. Так и не найденным за 110 
лет метеоритом. В связи с чем за годы ис-
следований родилось уже больше 100 раз-
ных версий, ведь если не метеорит то был, 
тогда что?

И хотя век сменился, и наука ушла даль-
ше, но одна из самых необычных версий – 
о космическом корабле пришельцев, вы-
двинутая давно, еще в СССР, Александром 
Казанцевым, все еще остается в силе. «И в 
списке», – пояснил «Кузбассу» профессор 
Николай Дроздов.

Кстати, исследователи даже заявляли: 
30 июня 1908 года над Тунгуской был не 
один, а два корабля пришельцев.

«Баллистики по картине вывала леса 
указали: перед взрывом тело медленно 
летело с востока на запад. Это же направ-
ление было в рассказах людей, живущих 
восточнее Байкала… Но многие очевидцы 
западнее утверждали: тело летело с юга на 
север. Исследователь Зигель предположил, 
что летел НЛО, сделавший перед взрывом 

пару крутых виражей. Но южный объ-
ект был «звездообразным» и бело-голу-
боватым, восточный видели как круглый 
красный. Получалось, два НЛО… приле-
тели в одну точку, где и взорвались. Пере-
хват одного аппарата другим?» – рассказы-
вал несколько лет назад о своих раздумьях 
авиаконструктор Вадим Чернобров, руко-
водитель российского объединения «Кос-
мопоиск», приводя дальше другую вер-
сию, уточняя: очевидцы видели НЛО один 

– утром, другой – попозже.
И, по версии Черноброва, хроника того 

утра, вошедшего в мировую историю, впол-
не могла была быть в итоге такой. В 7 часов 
большой объект («по описанию, соответ-
ствующий гигантскому НЛО, кораблю-мат-
ке») влетел в земную атмосферу…

«Судя по страшному грохоту, был ава-
рийный спуск, – пояснял Чернобров. – Вре-
мя на корабле совпадает с нашим, поэто-
му земляне видят: падает НЛО. На высоте 
пяти километров пришельцы разворачива-
ются на 90 градусов в Пространстве (устра-
нили аварию или передумали садиться и 
так далее) и на 180 градусов во Времени, то 
есть изменяют направление хода Времени 
на противоположное. Корабль медленно 
под звуки ревущих движков разворачива-
ется над тайгой. Проходя через временной 
барьер, он так же, как и прошивающий зву-
ковой барьер самолет, создает вокруг себя 
взрывную волну… Его двигатели, пока НЛО 
проходил через ноль-время, выделили гро-
мадную энергию. Чудовищный взрыв пова-
лил деревья, поджег тайгу, наэлектризовал 
окружающий воздух, вызвал целый каскад 
электрических разрядов… А корабль уже 
пошел на разгон и вышел за пределы ат-
мосферы. Теперь время на Земле и на НЛО 
шло в разных направлениях, и люди вна-
чале увидели этот объект в верхних слоях 
атмосферы, затем все ниже, потом услыша-
ли взрыв. Все это напоминало кинопленку, 
прокрученную с конца…»

  

Точка взрыва 
Конечно, спустя столько времени, лю-

дей-очевидцев, с которыми могли бы рабо-
тать следующие партии исследователей, не 
осталось.

Но остались свидетели – деревья.
– И что рассказали они? 
– Действительно, есть версия: Тунгус-

ский метеорит был космическим кора-
блем, потерпевшим катастрофу, он взор-
вался, взрыв был ядерным. Версию о 
корабле я не отрицаю и не трогаю. Но, по 
результатам моих исследований многих 
лет, ядерного взрыва не было точно, – рас-
сказал Николай Ловелиус, доктор биоло-
гических наук, профессор, вице-прези-
дент, академик Петровской академии наук 
и искусств. Он – известнейший в России 
ученый, занимающийся дендроиндикаци-

ей природных процессов и антропогенных 
воздействий, исколесивший тундру от Ат-
лантики до Тихого океана, исследовавший 
северные леса. И в Красноярский край он 
ездит с 1967-го, и на месте Тунгусского фе-
номена был, рассказывает, несколько раз 

– и давно, и этим летом – в ближнем селе 
к эпицентру, в Ванаваре, и всегда из всех 
тунгусских экспедиций возвращается с тя-
желенным грузом спилов и других образ-
цов.

Академик Ловелиус изучает сосны, ли-
ственницы, ели, их рост в месте катастрофы 
1908 года. Он рассказывает о колоссальном 
ветровале, и как деревья прогорели, но не 
упали, и как часть опаленных с одной сто-
роны деревьев рану «зализали», как росли 
дальше и все вещества откладывались в не-
поврежденной части.

– Вы говорите, там не было ядерного 
взрыва. А если б был, как бы это отрази-
лось на тайге?

– Возможно, это бы стимулировало рост 
деревьев… Одно время я работал на Кури-
лах. И хотя они не близко к Японии, но по-
сле ядерных взрывов, организованных 
американцами (сброс атомных бомб США 
над японскими городами Хиросима и На-
гасаки в 1945-м. – Ред.), на Курилах дере-
вья бурно стали расти… На Тунгуске я тоже 
делал измерения деревьев и на повышени-
ях рельефа, и в понижениях. Деревья – ну 
максимум пять, семь, десять метров.

– Ничего необычного…
– Да. А если б был эффект ядерного 

взрыва, то все деревья отреагировали бы 
и какой-то вариант стимуляции роста мог 
быть.

– А химический состав что показал? 
Найдены ли какие-то неземные элементы?

– Мои коллеги занимаются химическим 
составом. Но не было бы 100 гипотез о Тун-
гусском феномене, если бы было все про-
сто…

– Образцы, привезенные учеными из 
экспедиций, хранятся в лабораториях, в 
домашних коллекциях…

– Я уже свез все на дачу к другу, слишком 
много накопилось, позже руки дойдут…

– …и, как ветка Кандыбы, ждут своего 
часа в музее. Когда-нибудь исследуют все 
отложенное на потом, и ее в том числе?

– Не исключаю. Ведь иные методы в бу-
дущем смогут помочь открыть то, что рань-
ше было невозможно.

И вдруг именно в ней найдут заветный 
микроосколок обшивки корабля или ме-
теоритное вещество? И тайна Тунгусского 
тела будет раскрыта.

Лариса Максименко.

«Очевидец» из Новокузнецка помнит падение Тунгусского метеорита 30 июня 1908 года

  Ветка лиственницы, опаленной  
Тунгусским метеоритом, хранится 
в Новокузнецке.

// тем временем

С НЕБА ИЛИ ИЗ-ПОД ЗЕМЛИ?
«Кузбасс» попросил Николая Дроздова, 
профессора, доктора исторических наук, 
председателя комиссии Красноярского 
отделения РГО, научного руководителя 
прошедшей летом в Красноярске между-
народной научной конференции по Тунгус-
скому феномену, назвать в конце уходяще-
го юбилейного года три, на его взгляд, са-
мые вероятные версии в огромном списке. 
«Тунгусский «метеорит» – это…» Он ответил: 
«1. Болид. 2. Метеорит. 3. Выброс газа, там 

грандиозные газоносные районы – в Эвен-
кии».
Кстати, нынче летом русско-итальянская 
научная экспедиция опровергла версию 
итальянцев о том, что озеро Чеко образова-
лось от удара Тунгусского метеорита, и, мол, 
надо искать метеорит на дне. По сообще-
нию пресс-службы РГО (Красноярск), экспе-
диция сделала и сравнила карты дна и глу-
бину озер Заповедное и Чеко. Выводы: им 
обоим больше 2000 лет.
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Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

// не пропустите

рецепты

// новогоднее меню

Сладость – в радость

Вокруг ёлки –  
с поросёнком

Каждый день с 21 по 26 декабря в 
11.00 и 14.00 в кемеровском драмте-
атре – новогодний утренник и спек-
такль «Неуловимый Фунтик».

Интерактивное представление с Де-
душкой Морозом, Снегурочкой и пер-
сонажами «Сказки о потерянном време-
ни» удивит и развеселит юных зрителей. 
А в Большом зале ребятишек будут ожи-
дать захватывающие приключения 
Фунтика! Неуловимый поросёнок с бле-
ском выйдет из всех сложных ситуаций, 
подстроенных коварной госпожой Бе-
ладонной.

Пылающее  
сердце  
в холодном  
царстве

21 декабря в 17.30, 22 и 23 дека-
бря в 15.00 и 17.30 в Кемеровском те-
атре кукол им. Гайдара – премьерный 
спектакль «Снежная королева». Рас-
считан он на ребят от шести лет.

Тёплая сила любви и добра живет в 
хрупких человеческих сердцах, но од-
нажды может случиться так, что их 
подчиняет себе Снежная королева. Кай, 
попав к ней, становится злым и равно-
душным к своим самым близким людям 

– Бабушке и Герде. Но именно его свод-

ная сестра с пылающим сердцем отправ-
ляется на поиски, чтобы спасти Кая.

«Загадочное  
происшествие  
на фабрике 
игрушек»

22 декабря в 14.00 и 17.00 и 23 де-
кабря в 11.00, 14.00 и 17.00 в кемеров-
ском Дворце молодежи – яркий спек-
такль с таким названием. 

Это новое детское представление от 
«Интеграл шоу». В программе много ин-
тересного: гигантский анимированный 
динозавр, огромные ростовые куклы, 
пушки холодного дыма, световое и лазер-
ное шоу. А также Дед Мороз и Снегурочка, 
интерактив с детьми, фотосессия со все-
ми персонажами. 

Звуки  
волшебства

23–25 декабря в Государственной 
филармонии Кузбасса – мюзикл «За-
гадка страны Му...» 

Что будет, если из жизни исчезнет 
музыка? Как раз в такую историю попа-
ли жители волшебной страны Муравии. 
Вместе с юными зрителями бесстраш-
ные паучки, смешные улитки и милые 
сороконожки отправятся на поиски му-
зыки, по пути их ждут необычные и ве-
селые приключения, которые научат 

ребят быть добрыми, смелыми и вели-
кодушными.

Надо, надо  
улыбаться  
по утрам  
и вечерам!

22–25 и 28-29 декабря в Музыкаль-
ном театре Кузбасса им. А.Боброва – 
новый спектакль «Мойдодыр».

Это красивый и увлекательный мю-
зикл по мотивам одноименной сказки 
Корнея Чуковского.

И уже с 22 декабря в театре ждут всех 
желающих на встречу с Дедом Морозом, 
Снегурочкой и другими веселыми ска-
зочными героями, которые подарят зри-
телям заряд положительной энергии на 
все праздничные дни.

Нежное шоколадное мороженое

Какао тёртое – 95 граммов, кокосовые сливки – 115 граммов, 
сироп топинамбура – 85 граммов, спелый сладкий банан – 1 шт.

В стакан от погружного блендера загрузить какао тёртое (в 
растопленном виде). Добавить сливки, сироп и банан. Пробить 

всё до состояния шёлкового крема. Потом заполнить силико-
новые формы и охладить в морозильной камере три-пять часов. 
Наслаждайтесь!

Ягодный крем «Чёрная смородина  
в шоколаде»

Кокосовый урбеч (в растопленном виде) – 120 граммов, ка-
као-масло (в растопленном виде) – 20 граммов, пюре чёрной 
смородины (но можно и любое другое) – 110 граммов, сироп то-
пинамбура – 65 граммов. И плитка любимого шоколада.

В блендер загружаем кокосовый урбеч, какао-масло, ягод-
ное пюре, сироп топинамбура. Погружным блендером пюри-
руем всё до идеально гладкой текстуры. Затем раскладываем 
смесь по силиконовым формочкам и тут же убираем в моро-
зильную камеру на пять-семь часов. Далее растапливаем на во-
дяной бане любой ваш самый любимый шоколад и окунаем в 
него каждую конфетку. Выкладываем на бумагу для выпечки. 
Охлаждаем. И деликатес готов!

Смузи из клубники и банана
Размороженная клубника – 150 граммов, вода – 250 мл, ба-

нан – 1 шт.
В блендере смешать все ингредиенты до шелковистой тек-

стуры. Разлить по бокалам и пить с удовольствием!

Предпраздничная суета только 
началась, и у нас еще есть время 
продумать детское новогоднее меню. 
Будущее изобилие сладостей радует 
ребятишек и огорчает родителей, ко-
торые уверены, что все лакомства 
вредны. Сегодня мы предложим 
вашему вниманию небольшое авторское 

меню, которое понравится и детям, 
и взрослым, поскольку эти блюда и 
вкусны, и полезны! Своими рецептами 
с читателями делится кемеровчанка 
Юлия Новикова. Она – создатель 
Raw-шоколада, полезных десертов и 
авторских конфет ручной работы. Ее 
страничка в Инстаграм – Julias_candias.

Юлю смело можно назвать передовым 
шоколатье. Ее конфеты с фантазийны-
ми начинками, пирожные и плитки руч-
ной работы с необычным составом завое-
вали любовь знатоков со всей России. Еще 
бы! Ведь все ее маленькие лакомства – без 
эмульгаторов, стабилизаторов, красителей 
и… привычного сахара. Вместо него Юлия 
использует финиковый пекмезе, кокосо-
вый сахар или сироп топинамбура, пудру 
высушенных фруктов, хурму, манго, до-
машний чернослив, орехи и многое другое.

Кстати, наша героиня еще и дистанци-
онно обучает всех желающих изготовле-
нию полезных десертов.

– Приготовление шоколада – это самое 
удивительное и волшебное занятие, кото-
рое только может быть! Позади у меня уче-
ба в КемГУ – на маркетолога, но именно 
шоколад делает меня счастливее, радост-
нее! Заряжает эмоционально и духовно! – 
признается Юля. – Я люблю, чтобы вкус 
был чистым, ярким и запоминающимся, 
без лишней сладости. А сегодня я делюсь с 
читателями рецептами десертов, которые 
люблю сама и обожает мой маленький сын. 
Все ингредиенты продаются в интернет-
магазинах, есть такие и в нашем городе.

 Юлия Новикова - создательница сладостей.
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// хоккей с мячом

Все призёры в гости к нам

// мини-футбол

 // табло

 Заключительные матчи уходящего года МФК 
«Корпорация «АСИ» проведет в родных стенах,  
где не знает поражений. Фото Владимира Клюева.

 Матчи «Кузбасса» с «Енисеем» неизменно проходят в упорной борьбе.  
Как правило, огорчает бывших одноклубников нападающий кемеровчан Вячеслав 
Швецов (№70). Фото Вячеслава Айкина.

«Корпорация «АСИ»: высшая лига
бросает вызов элитному дивизиону

В субботу, 22 декабря, «Куз-
басс» в очередном туре 
чемпионата России встре-
тится дома с красноярским 
«Енисеем». Игра на стадио-
не «Химик» начнётся  
в 13 часов.

Соперник кемеровчан – серебряный 
призёр первенства страны-2018. В фи-
нале турнира «Енисей» проиграл хаба-
ровскому «СКА-Нефтянику», с которым 
«Кузбасс» сойдётся во вторник, 25 дека-
бря.

Последнюю в нынешнем году домаш-
нюю сессию наша команда закончит 28 
декабря поединком с «Байкалом-Энер-
гией» (Иркутск). Хоккеистам из столицы 
Приангарья кемеровчане уступили в ми-
нувшем сезоне в серии за бронзовые ме-
дали национального чемпионата.

Заключительное турне года «Кузбасс» 
провёл по маршруту Мурманск – Казань 

– Москва. В Заполярье сибиряки одоле-
ли «Мурман» (3:2), решив исход встречи 
в первом тайме: два из трёх пенальти реа-
лизовал Вадим Стасенко, а на 41-й минуте 
Владимир Каланчин забил гол, который в 
итоге и стал победным.

Трижды огорчили соперников сибиря-
ки и в Казани. Каланчин открыл счёт уже 
на второй минуте. Правда, в дальнейшем 
до перерыва мячи влетали только в воро-
та гостей. Голевой почин сделал 44-лет-
ний ветеран Сергей Обухов, сотворивший 
в итоге хет-трик. После первого тайма на 
табло горели цифры «7:1».

Во второй половине матча голкипера 
кемеровчан Евгения Воронкова заменил 
Сергей Морозов. Кузбассовцы постара-
лись реабилитироваться за провальные 
45 минут и, атакуя даже в меньшинстве, 
отквитали два мяча усилиями Климен-
тия Тарасенко и Стасенко, реализовавше-
го десятый пенальти в сезоне.

По иному сценарию проходил матч 

«Кузбасса» с «Динамо» в столичном спорт-
комплексе «Крылатское», где нашей ко-
манде ни разу не удавалось взять верх или 
сыграть вничью с «бело-голубыми». В ми-
нувший вторник кемеровчане были как 
никогда близки к тому, чтобы прервать 
«черную» серию: выигрывали 3:1, но в ито-
ге уступили с минимальным счётом (3:4).

В составе сибиряков первый гол в ны-
нешней «регулярке» забил Денис Бори-
сенко, «протаранивший» оборону хозя-
ев. Продолжил результативную серию со 
«стандартов» Вадим Стасенко, блеснув-
ший двумя точными ударами после пода-
чи мячей с угла поля. В активе 36-летнего 
бомбардира 19 голов в этом сезоне, а все-
го в его послужном списке в чемпионатах 
страны 582 мяча. Аналогичный показа-
тель у Сергея Ломанова-старшего, рабо-
тающего в родном «Енисее» спортивным 
директором.

Кстати, накануне последнего домаш-
него матча красноярцев с кировской «Ро-
диной» ушли в отставку главный тренер 
команды Иван Максимов и его помощник 
Евгений Хвалько. В игре с аутсайдером 
(клуб из бывшей Вятки замыкает таблицу 
суперлиги) исполнял обязанности глав-
ного тренера Виталий Ануфриенко, руко-
водивший ранее «Енисеем-2». Скорее все-
го, мы увидим Виталия Константиновича 
на бровке поля стадиона «Химик» в бли-
жайшую субботу.

«Енисей», который в межсезонье по-
кинули многолетний капитан коман-
ды Юрий Викулин и шведский снайпер 
Эрик Петтерссон (оба перешли в «СКА-
Нефтяник»), неудачно стартовал в чем-
пионате страны, уступив в Архангельске 
(4:6) и Красногорске (4:5). В следующих 
восьми турах красноярцы потерпели по-
ражение только в Хабаровске (4:8) и, на-

брав 24 очка в одиннадцати матчах, за-
мыкают топ-квартет клубов суперлиги.

В декабре «Енисей» справил новосе-
лье на одноимённом крытом стадионе, 
построенном к Всемирной зимней уни-
версиаде-2019. Под крышей красноярцы 
переиграли ульяновскую «Волгу» (9:0), 
нижегородский «Старт» (6:5) и «Родину» 
(11:0).

«Кузбасс» под руководством Алексея 
Китькова и Александра Тарасенко зани-
мает шестое место в таблице, заработав 19 
очков в одиннадцати турах. В минувшем 
сезоне наш клуб не совладал с «Енисеем» 
в родных стенах и в «регулярке» (1:5), и 
в полуфинале плей-офф (2:7). Последняя 
домашняя победа кемеровчан над имени-
тым сибирским клубом состоялась 30 ноя-
бря 2016 года – 7:3. В ближайшую субботу 
болельщики «Кузбасса» поддержат люби-
мую команду в её стремлении к успеху в 
матче с принципиальным соперником.

Вадим Антонов.

Под занавес года кемеровский клуб принимает медалистов национального чемпионата

Чемпионат России. Суперлига
Положение команд: 1. «СКА-Нефтяник» 
(Хабаровск) – 31 очко (разница забитых 
и пропущенных мячей: 105-26). 2. «Ди-
намо-Москва» – 28 (69-48). 3. «Динамо-
Казань» – 25 (60-47). 4. «Енисей» (Крас-
ноярск) – 24 (83-40). 5. «Водник» (Ар-
хангельск) – 20 (58-43). 6. «Кузбасс» 
(Кемерово) – 19 (49-36). 7. «Бай-
кал-Энергия» (Иркутск) – 19 (54-44). 8. 
«Уральский трубник» (Первоуральск) 
– 17 (44-36). 9. «Сибсельмаш» (Новоси-
бирск) – 15 (48-44). 10. «Старт» (Нижний 
Новгород) – 10 (36-47). 11. «Мурман» 
(Мурманск) – 10 (23-50). 12. «Строитель» 
(Сыктывкар) – 8 (27-57). 13. «Волга» 
(Ульяновск) – 5 (29-63). 14. «Зоркий» 
(Красногорск) – 5 (30-74). 15. «Родина» 
(Киров) – 1 (18-78).

Сегодня кемеровская команда «Корпорация 
«АСИ» в первом четвертьфинальном матче Куб-
ка России сыграет на своём поле с «Тюменью». 
Начало матча в губернском центре спорта «Куз-

басс» – в 18.40.
В предыдущем раунде соревнований кемеровчане 

преподнесли сенсацию, дважды переиграв в родных сте-
нах «Норильский никель» (Норильск), выступающий в 
суперлиге национального чемпионата, – 8:5, 2:1. 

Главный тренер МФК «Корпорация «АСИ» Алексей 
Кудлай отметил после двойной победы:

– Фантастический результат для нас, для кемеров-
ского мини-футбола! Ребята с лучшей стороны проя-
вили себя в игре с очень опытным соперником и за-
служили этот успех. Конечно, помогла нам поддержка 
болельщиков. Будем стараться и дальше держать мар-
ку.

«Тюмень», сегодняшний оппонент нашей команды, 
также представляет элитный дивизион отечественного 
мини-футбола. Подопечные Игоря Путилова замыкают 
тройку лидеров турнира, уступая столичному «КПРФ» 
только по дополнительным показателям.

Кстати, «Корпорация «АСИ» – единственный клуб 

высшей лиги, заработавший путёвку в четвертьфинал 
Кубка России.

Кемеровчане успешно дебютировали в подэлитном 
дивизионе первенства страны и после четырех туров 
возглавляют таблицу конференции «Восток», набрав 31 
очко в двенадцати матчах (разница забитых и пропу-
щенных мячей: 63-36). Лидер на три и пять баллов со-
ответственно опережает «Синару-ВИЗ-Д» и «ЗИК» из 
Екатеринбурга. На четвертой строчке – новокузнецкий 
«СибТранзит» (22 очка)

Лучшие бомбардиры в составе кемеровчан – Никита 
Анисимов (8 мячей), Никита Иванеко, Николай Ускоев, 
Евгений Чарушин (по 7), Роман Ращук, Константин Ча-
щин, Даниил Пахомов (по 6).

Заключительный в этом году тур первенства страны 
на «Востоке» пройдет в Кемерове 21-24 декабря. Сопер-
ники хозяев – «Новая генерация-Д» (Сыктывкар), «На-
дым» и «Тюмень-Д».

А ответная четвертьфинальная встреча Кубка страны 
состоится в Тюмени в пятницу, 28 декабря. Победителя 
этой пары будет ждать в полуфинале «Динамо-Самара» 
или «Сибиряк» (Новосибирск).

Вадим Антонов.

В БЛОКНОТ БОЛЕЛЬЩИКУ

Первенство России
Высшая лига. Конференция «Восток»
Пятый тур. Кемерово, 21-24 декабря
Пятница, 21 декабря. 17.00. «Новая генерация-Д» 

(Сыктывкар) – «Сибиряк-Д» (Новосибирск). 18.00. «На-
дым» – «СибТранзит» (Новокузнецк). 19.00. Суббота, 
22 декабря. 15.00. «СибТразит» – «Тюмень-Д». 17.00. 
«Сибиряк-Д» – Надым». 19.00. «Новая генерация-Д» – 
«Корпорация «АСИ» (Кемерово). Воскресенье, 23 де-
кабря. 15.00. «СибТранзит» – «Новая генерация-Д». 
17.00. «Сибиряк-Д» – «Тюмень-Д». 19.00. «Корпорация 
«АСИ» – «Надым». Понедельник, 24 декабря. 18.00. 
«Тюмень-Д» – «Корпорация «АСИ».
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Застыло озеро печали

 Немало забот у многодетной мамы Натальи Дубовой.

Не сдала племяшек  
в детдом

Прошло ровно три года, когда 
приезжала я к Дубовым. Понят-
но, что за это время успела под-
забыть, кто из восьмерых детей 
родные Наталье и Евгению, а кто 

– племянники. Племянников пя-
теро. И все они могли оказать-
ся в детском доме после траге-
дии, случившейся в 2015-м. Вот 
как начиналась тогда моя статья 
«От озера печали до островка на-
дежды»: «В конце сентября, ког-
да бабье лето ещё радовало тё-
плой погодой, в небольшом селе 
Кулебакино случилась беда. В 
местном озере утонула Анаста-
сия Дубова, мать пятерых детей. 
Всего 31 год был Насте».

Своих детей Анастасия ро-
дила от двух мужчин. С первым 
брак был законным. Со вто-
рым – гражданский. Оба после 
ее смерти написали заявления, 
что не против передачи детей в 
семью Натальи. Но если первый 
муж даже обрадовался, что его 
лишили родительских прав на 
троих детей, то второй отстоял 
своё право на отцовство. Выпла-
чивает теперь опекуну Наталье 
алименты на двоих ребятишек. 
Примерно 3000 рублей в месяц. 
Живёт этот мужчина недалеко 
от дома Дубовых. Шестилетний 
Стёпа и четырёхлетняя Надя бе-
гают к отцу в гости. Наталья не 
возражает. Правда, в послед-
ний раз Надюшка вернулась со 
слезами. Вроде, папа собирался 
взять её к себе. Но она всё рав-
но маму Наташу любит больше. 
Успокоила Наталья девочку:

– Я тебя никому не отдам. 
Наша ты, родненькая.

Да, не всё так просто в отноше-
ниях с отцами детей. Но то, что 
отец старших племянников во-
обще не показывается, Наталью 
даже устраивает. К тому же, есть 
папа Женя – муж Натальи. Он, 
как и она, тоже не разделяет детей 
на родных, приёмных и опекае-
мых. И, как мне показалось, оба 
даже обиделись, когда я попро-

сила напомнить имена Настиных 
(царство ей небесное) детей. Уже в 
который раз я услышала:

– Все – наши!
При этом четырёхлетняя 

Надя добавила:
– А я самая старшая.
– Тогда и я самый старший, – 

сказал четырёхлетний Ваня.
Засмеялась Наталья, прижав 

к себе разом и Ваню, и Надю.
И так всегда. Лаской не обде-

лён никто.

Кадет Саша приехал!
Кто и называет Наталью тё-

тей, а Евгения дядей, так это 
17-летний Саша. Наталья не 
обижается. Он-то в отличие от 
младших сестричек и братика 
хорошо помнит родную маму. И 
тот жуткий день, когда такое ма-
ленькое озеро принесло такую 
большую беду. Сейчас озеро за-
стылое, запорошенное. Ребя-
тишки в каток его не превратили. 
И вообще стараются держаться 
от него подальше даже без пред-
упреждения мамы Наташи. Но 

рядом с озером дорога. По ней 
ходит к родному дому и Саша. 
Редко какой выходной остаёт-
ся он в Кемерове. Здесь Саша 
учится в кадетском корпусе. Он 
уже второкурсник. Мечта парня 
сбылась. И Наталья приложи-
ла к тому немало усилий. Хотя 
даже неделя без Саши ей кажет-
ся долгой. Да и все в семье о нём 
скучают. Зато когда появляет-
ся бравый кадет на пороге – ра-
дость неописуемая. Покушав 
и чуть-чуть отдохнув с дороги, 
Саша спрашивает:

– Что надо делать? Я готов!
Дел у Дубовых всегда пол-

ным-полно. Хозяйство большое: 
коровы, телята, свиньи, овцы, 
куры… Наталья с Евгением не 
понимают, как иные селяне 
умудряются жить не только без 
скотинки, но и без огорода. Всё 
можно успеть при желании. Зато 
в холодильнике и погребе не 
бывает пусто. Молоко, сметана, 
мясо, яйцо – всё своё, всё свежее, 
натуральное. И щи у Дубовых не 
пустые, даже если кошелёк оста-
ётся без денег. А такое бывает.

Чуть смущаясь, Наталья при-
зналась, что сегодня осталось 
только 100 рублей. Надо растя-
нуть их на три дня. Хорошо, что 
школьный автобус бесплатно ве-
зёт старших детей на уроки в со-
седнее село Малую Салаирку. И 
хорошо, что обеды в школьной 
столовой тоже бесплатные. И 
что Евгений работает в местной 
кочегарке. То есть в Гурьевск на 
автобусе ехать не надо.

А когда бывает надо – это не 
очень удобно, потому что ходит 
автобус в город всего три раза в 
день (в выходные – и вовсе два 
раза: утром и вечером). Конечно, 
в крайнем случае можно уехать 
на такси. Но это – 600 рублей. 
Накладно.

Своего автомобиля у Дубо-
вых нет. Услышала Наталья, что 
в Кузбассе особо нуждающимся 
многодетным семьям выделяют 
автомобили бесплатно. Попро-
бовала и сама попросить «колё-
са». Получила ответ из департа-
мента соцзащиты:

«Органы государственной 
власти субъектов Российской 

Федерации самостоятельно 
определяют меры социальной 
поддержки, а также объём и по-
рядок их предоставления кате-
гориям граждан.

Согласно действующему за-
конодательству Кемеровской 
области, многодетных семьям 
в рамках предоставленных мер 
социальной поддержки, бес-
платное выделение автомоби-
лей не предусмотрено.

В Кузбассе проживает более 
30,3 тыс. многодетных семей, 
воспитывающих более 101,5 тыс. 
детей. Обеспечить всех нуждаю-
щихся семей автотранспортом, к 
сожалению, не предоставляется 
возможным. Следует отметить, 
что в Кемеровской области соз-
дана мощная система мер соци-
альной поддержки, которыми 
ваша многодетная семья пользу-
ется в том числе…».

Этот ответ пришлось отло-
жить Наталье в сторону. Домой 
приехал Саша. Правда, уже на 
пороге невесело сообщил:

– На такси пришлось из Гу-
рьевска ехать. Автобуса уже не 
было…

Есть женщины  
в русских селеньях!

О льготах многодетная Ната-
лья и слышала, и читала. Да вот 
же их перечень, ещё в одном от-
вете из департамента соцзащиты 
населения. Есть, к примеру, там 
и такой пункт: «Один раз в ме-
сяц – бесплатное посещение пар-
ков культуры и отдыха, государ-
ственных музеев, находящихся в 
ведении Кемеровской области, а 
также выставок, организуемых в 
них».

Но из-за того, что автобус в 
их село ходит редко, посещение 
даже городского музея пробле-
матично. Утром в воскресенье 
уедешь, а возвратишься только 
вечером. Уж какой тут отдых.

Однако нельзя сказать, что 
дети Дубовых совсем не выезд-
ные. В цирке бывали, в том же 
парке. Но каждый «выезд в свет» 
требует больших расходов. Да, 
как многодетной семье Дубовым 
идёт ежемесячная выплата в раз-
мере 1000 рублей. А ещё на троих 
детей Наталья получает 930 ру-
блей ежемесячно. То есть по 310 
рублей на приёмного ребёнка (на 
опекаемых пособия нет).

По моей просьбе Наталья на 
калькуляторе подсчитала еже-
месячный доход семьи со всеми 
выплатами на детей и зарплатой 
Евгения. Последнюю повысили 
до 15 тысяч рублей. Это средняя 
зарплата – как средняя темпе-
ратура по больнице. Так вот, об-
щий доход семьи из десяти че-
ловек – 75551 рублей. И если бы 
не своё хозяйство и не бережли-
вость, не экономия Натальи во 
всём, то оказались бы Дубовы, 
как мы говорим, за чертой бед-
ности. Хотя иные селяне до сих 
пор судачат, что живут Дубовы 
за счёт детей…

Да, одеты дети во всё новое и 
добротное. С удовольствием по-
казывали мне свои вещи. И даже 
прохаживались в них, улыбаясь.

Да, Наталья понимала, что 

будет непросто, когда боролась 
за оставление в своей семье оси-
ротевших племянников. Но и на 
помощь тоже надеялась. А вме-
сто неё – отписки…

Наверняка, глядя на добрую 
Наталью, решилась на опеку сво-
их осиротевших племянников 
ещё одна многодетная мама из 
этого села – Юлия Поддубная. О 
ней я писала в материале «Забе-
ри меня отсюда, Юленька» («Куз-
басс» за 8 ноября 2018 года). Род-
ных детей у Юли пятеро, а сейчас 
под опекой еще пятеро.

Только сейчас, вспомнив не-
красовские строки «Есть женщи-
ны в русских селеньях!», срав-
нила я фамилии эти женщин 

– Дубова и Поддубная. Правда, 
похожие? Обе такие крепкие…

Но если Поддубные на мате-
ринский капитал приобрели, в 
общем-то, неплохой дом, то Ана-
стасия (опять же, царство ей не-
бесное) купила старый дом. Ру-
шатся его стены, промерзают. 
Понятно, что Евгений не сидит 
сложа руки, что-то ремонтирует. 
Но лучше бы, как считают Дубо-
вы, вкладывать силы и средства 
в тот дом, который они реши-
ли построить для детей. Однако, 
как оказалось, одного желания 
улучшить жилищные условия 
мало. Застыла стройка. Хотя 
стены двух этажей уже под кры-
шей. Вставить бы окна, но…

Да, всё упирается в деньги. Хо-
рошо, что сумели погасить ссу-
ду, взятую в «Сельском доме», но 
сейчас и на окна-то никак не ко-
пится. Вот поэтому и просит На-
талья помощи. А в очередном от-
вете чёрным по белому сказано: 
«Оказание материальной помощи 
на ремонт, строительство жилья 
государственной программой не 
предусмотрено». А по программе 
«Социальная поддержка населе-
ния Кузбасса» можно рассчиты-
вать на помощь в приобретении 
одежды, жизненно необходимых 
продуктов питания. Но дети На-
тальи и Евгения всё равно перед 
каждым Новым годом загадыва-
ют одно: «Скорее бы нам новый 
дом построить!».

Вот и самые маленькие Ваню-
ша и Наденька попросили меня 
передать Деду Морозу, что им 
хочется новоселья. Услышав это, 
Наталья выходит из комнаты.

Я успела заметить, что её гла-
за заблестели. Но нельзя, что-
бы дети увидели её плачущей. И 
уже через минуту Наталья по-
звонила Юле Поддубной:

– Приходи ко мне, кофе по-
пьём, поговорим о наших детях.

Напомню, что у Натальи во-
семь детей, у Юли – десять. И 
впрямь они в селе самые бога-
тые. И той, и другой маме не нра-
вится, когда их спрашивают, кто 
из детей родные, а кто племян-
ники. И Наталье, и Юле хочется 
поклониться уже за то, что пле-
мянники не стали казёнными 
(детдомовскими) после смерти 
своих матерей.

…Мы вновь едем мимо застыв-
шего озера печали. Невольно по-
думалось: сердца бы людей не 
охладели и не застыли.

Галина Бабанакова.
Гурьевский район.

…Незнакомый номер высветился на телефоне 
многодетной мамы Натальи Дубовой. 
– Алло! Кто говорит? 
– Это вам звонят почти от Деда Мороза. 
Обрадовалась Наталья. Наверняка «волшебник» 
спросит, какие подарки хотят получить к Но-
вому году восемь её детей – Саша, Катя, Толя, 
Даша, Вероника, Стёпа, Надя и Ваня. Сама-то 
Наталья уже всё знала о желаниях дочек и 
сыночков. И только собралась рассказать о них, 
как голос на том конце трубки её опередил: 
– Пожалуйста, скажите своим детям, чтобы они 
не просили телефоны, планшеты, ноутбуки. Мы 
решили, что подарим вашей семье от имени 
Деда Мороза большой торт. Алло! Алло! Вы нас 
слышите? 
Да, Наталья слышала. И хотела заметить, что 
торты-то она и сама нередко покупает. А вот 
ещё один телефон точно не был бы лишним в 
их большой семье. Но вместо этого произнесла 
лишь «Спасибо!».
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 Лаватера Новелла.

// по вашей просьбе

// клумба без хлопот

Элегантная простушка

Какая груша – сибирячка?

Наилучшим вариантом при-
знана разреженно-ярусная си-
стема. Состоит она в следующем.

Для сильнорастущих подвоев 
крону формируют из четырех-
пяти скелетных ветвей перво-
го порядка. Высота штамба при 
этом – 50-60 см. Нижний ярус, 
как правило, состоит из двух 
сближенных, супротивно рас-
положенных ветвей. Расстояние 
между нижним ярусом и третьей 
скелетной ветвью делают 60 см. 
Остальные (четвертая и пятая) 
ветви размещаются по стволу с 
интервалами 25-30 см.

Таким образом, верхняя (чет-
вертая и пятая) ветвь заклады-
вается на высоте 1,8-2,2 м; когда 
в кроне пять ветвей, то на вет-
вях нижнего яруса допускаются 
скелетные разветвления второго 
порядка, но не более чем двух на 
каждой ветви.

Ветви второго порядка разме-

щают не более чем на 50-60 см от 
ствола и на 30-40 см друг от дру-
га. Они должны занимать боко-
вое положение на оси основной 
ветки.

На всех скелетных ветвях, 
в том числе и нижнего яруса, 
формируют полускелетные раз-
ветвления длиной 1-2 м, в зави-
симости от местоположения в 
кроне и ориентации. Их можно 
размещать как одиночно, так и 
группами по две-три на боко-
вых и наружных сторонах ос-
новных ветвей с интервалом 40-
60 см.

Высота дерева при четырех-
пяти скелетных ветвях ограни-
чивается на уровне 2,5-3 м, при 
пяти-шести – 3-4 м.

У груш, привитых на слабо-
рослые подвои, крону формиру-
ют тоже из четырех-пяти основ-
ных ветвей. При уменьшении 
штамба (40-60 см) и сокращении 

расстояния между ветвями вы-
сота дерева в этом случае остает-
ся в пределах 1,5-2 м.

Обрезка
Лучшее время хирургических 

операций на груше – ранняя вес-
на, когда уже нет опасности воз-
врата сильных холодов, но со-
кодвижение еще не началось; 
чаще всего это конец апреля – 
начало мая.

Обрезать грушу желательно 
не реже одного раза в два-три 
года, еще лучше – ежегодно.

Раны обязательно закры-
ваются садовым варом, срезы 
должны быть абсолютно глад-
кими, без задиров коры и тре-
щин древесины.

Первую обрезку кроны про-
водят через год после посадки 
дерева – с тем, чтобы восстано-
вить нарушенное соотношение 
между корнями и надземной ча-
стью. При этом целесообразнее 
не столько укорачивать, сколь-
ко удалять лишние ветви (про-
реживать). Но вообще фор-
мирование кроны, ее обрезка 
продолжаются от посадки до 
плодоношения. Позднее кро-
ну опять-таки обрезают, проре-

живают, чтобы солнечные лучи, 
воздух свободно проникали в 
нее (загущенное дерево хуже 
плодоносит).

Молодые груши дают прирост 
побегов 30-40 см. С увеличени-
ем урожая и старением дерева 
ежегодные приросты побегов 
ослабевают, меньше образуется 
плодовой древесины. Кольчат-
ки груш существуют 12-15 лет, 
но наибольшую продуктивность 
имеют в возрасте 1-3 года с на-
чала плодоношения. После это-
го значительного прироста уже 
не будет.

Вернуть молодость дереву 
можно, если укоротить ветви по 
всей кроне и частично внутри 
нее, главным образом на боко-
вые ответвления и плодовые об-
разования.

Такую «чеканку» проводят 
один раз в два-четыре года при 
росте побегов менее 20-25 см.

Благополучная зимовка
Даже хваленые зимостойкие 

сорта груши не всегда выдержи-
вают сибирские зимы. И потому 
надо подготовить к ним дерево. 
Для этого следует:

- после сбора урожая для 

увеличения морозостойкости 
подкормить грушу калийны-
ми или фосфорными удобре-
ниями;

- удалить оставшиеся на вет-
ках плоды, падалицу и опавшие 
листья унести в компостную 
кучу, поскольку они могут слу-
жить источником инфекцион-
ных заболеваний;

- обрезать засохшие ветки, 
очистить кору от отмерших на-
ростов – эта процедура обяза-
тельна перед зимовкой;

- обработать крону и ствол от 
парши, используя 5-проц. рас-
твор мочевины;

- обязательное правило – оку-
чить дерево землей, а после вы-
падения осадков – снегом, для 
удержания тепла в корневой си-
стеме. Рекомендуется также сде-
лать обвязку ствола рубероидом, 
чтобы защитить кору от потравы 
грызунами.

...Плоды большинства сортов 
груши-сибирячки надлежит до-
заривать – только что сорван-
ные они и кисловаты, и плотны 
до дубовости. Это не беда: через 
7-14 дней хранения они обретут 
свой неповторимый вкус.

Подготовила
Тамара Малышкина.

(Окончание. Начало в номере за 13 декабря с.г.)

Продолжаем рассказ о выращивании груши. 
Сегодня речь пойдет о формировании кроны 
– важном приеме при уходе за деревцем. По-
скольку без этого не обеспечить его высокую 
продуктивность.

Скажете, такого не может 
быть! А вот и может – это 
определение как нельзя 
лучше подходит к лаватере, 
растению семейства маль-
вовых, именуемому еще 
хатьмой.

Она сродни всем нам известному сорня-
ку просвирнику приземистому, который в 
народе называют калачиком. Кстати, это 
растение считается целебным: в народной 
медицине используют и надземные его ча-
сти, и корни. Ценится за обволакивающее, 
смягчающее, противовоспалительное и 
отхаркивающее действие. Чай из цвет-
ков калачика полезен при болях в желуд-
ке, печени, кишечнике. Настой из цвет-
ков и листьев, отвар из корней применяют 
при бронхите, ларингите, охриплости, по-
тере голоса, им промывают раны, делают 
глазные ванночки. Свежие измельченные 
листья заживляют воспаленные участки 
кожи, помогают лечить ожоги.

Молодые листья просвирника имеют 
пряный сладковатый вкус, и потому их 
кладут в салаты, борщи, тушат со спарже-
вой фасолью. Можно их заготовить впрок 

– высушить и использовать зимой как ви-
таминную заправку, добавляя в соусы, 
супы, мясной фарш.

Еще более, если можно так сказать, съе-
добен просвирник кудрявый – мощное, 
высотой до двух метров растение с круп-
ными волнистыми листьями, которые 
долго остаются зелеными и весьма пи-
тательны. Гурманы уверяют, что они на-
столько хороши, что шпинат просто отды-
хает.

Лаватера, хоть и родня, этими каче-
ствами не обладает. Но у нее свои достоин-

ства – растение настолько кустистое, что 
одно заменяет небольшую клумбу разме-
ром 50 на 50 см, цветет с середины июля до 
заморозков. Каждый цветок в отдельно-
сти – простоватый граммофончик белого 
или розового цвета, но когда их десятки, а 
то и сотни, красота получается необыкно-
венная.

В любительском садоводстве использу-
ют два вида: лаватеру трехмесячную (од-
нолетник) и гораздо реже – тюренгенскую 
(многолетник). Поскольку последний в 
наших условиях сохранить трудновато, 
цветоводы довольствуются однолетни-
ком.

Сортов лаватеры трехмесячной хоть 
и немного, но отличаются они окраской 
цветков и высотой побегов, что важно при 
подборе для сада. Вот, к примеру, гиган-
ты: Сильвер Кап – цветки розовые с сере-

бристым отливом, высота 70 см; Мон Блан 
– белые с едва заметными темными про-
жилками, 60 см; Рубиновая королева – яр-
ко-карминные, высота около метра, а Боги-
ня солнца и того больше – 110 см. Эти сорта 
высаживают как солитеры или в качестве 
задника на односторонней клумбе. Низко-
рослые Уайт Шеруб (цветки белые, высо-
та 35 см) и Новелла (цветки розовые, рост 
до 20 см в контейнере, в открытом грунте 
чуть выше) используют для бордюров, яр-
ких пятен в различных уголках сада.

На юге лаватеру высевают в грунт, мож-
но это делать и у нас, но тогда цветение нач-
нется не раньше середины августа. Для бо-
лее раннего необходим рассадный забег по 
меньшей мере в два месяца. Обыкновенно 
семена на рассаду высевают в первой дека-
де марта. Но для начала прикиньте, сколько 
вам потребуется растений. Для небольшо-

го участка два-три экземпляра высокорос-
лых сортов более чем достаточно. Низко-
рослых можно завести побольше. Высевать 
семена лучше сразу в отдельные 200- или 
500-граммовые стаканчики. Землей их на-
полняют на две трети, потом, по мере роста 
сеянца, землю подсыпают. Всходы появля-
ются спустя неделю-полторы. Уход самый 
минимальный: полив по мере подсыхания, 
смена ориентации стаканчиков по отноше-
нию к свету, чтобы растения не деформиро-
вались. Высадку в грунт ведут, когда мину-
ют возвратные заморозки. Даже если вам 
требуется плотная куртинка, растения вы-
саживают на расстоянии 50 см друг от дру-
га, иначе им будет «душно».

Высокорослые сорта лучше всего смо-
трятся одиночками. Стебель у них проч-
ный, подвязки не требует, а вот длинные 
побеги могут поникнуть, что придаст рас-
тению неопрятный вид. Чтобы этого не 
произошло, боковые побеги прищипывают, 
формируя тем самым «крону» в виде шара, 
вытянутого эллипса или шарика на ножке.

Низкорослую лаватеру можно «отпу-
стить на волю волн» – пусть растет, как хо-
чет. Единственно, нижние побеги, касаясь 
земли, после дождя окажутся замарашка-
ми; исправить это можно, аккуратно об-
мыв растение из лейки.

Лаватера отзывчива на подкормки, но 
вполне может обеспечить сама себя и пи-
танием, и питьем. Правда, в сушь все же 
придется позаботиться о ее поливе, иначе 
приостановится закладка цветочных бу-
тонов.

…Довольно часто любители цветов, го-
нясь за редкостями, оставляют без вни-
мания простые, казалось бы, растения. 
Но поселите их в саду – и они отблагода-
рят вас присущей им красотой и элегант-
ностью.

Тамара Дмитриева.
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